
Каждое послание Федераль-
ному собранию — это прежде 
всего взгляд в будущее, сказал 
глава государства. 
— Речь пойдет не только о на-
ших ближайших планах, 
но и о стратегических зада-
чах, о тех вопросах, решение 
которых считаю принципи-
ально важным для уверенно-
го, долгосрочного развития 
страны, — отметил Владимир 
Путин.

Запад просчитался
Сегодня Россия отстаивает су-
веренитет, поэтому решаю-
щая роль в праведной борьбе 
принадлежит нашей сплочен-
ности, преданности Родине, 
сообщил президент страны.
— Политическая система Рос-
сии — одна из опор суверени-
тета страны. Развивая инсти-
туты демократии, никому 
не позволим вмешиваться 
в наши внутренние дела, — 
отметил глава государства. — 
Так называемый Запад с его 
колониальными повадками, 
привычкой разжигать по все-
му миру национальные кон-
фликты стремится не просто 
сдержать наше развитие. 
Вместо России ему нужно 
зависимое и вымирающее 
пространство, где можно тво-

рить все что угодно, — обра-
тился к слушателям прези-
дент страны.
Владимир Путин отметил, что 
власти Запада хотят сделать 
с нашим государством то же 
самое, что они сделали 
во многих других регионах 
мира, в том числе на Украине.
— Принести в наш дом раз-
лад, ослабить изнутри, — от-
метил глава государства. — 
Но они просчитались, что се-
годня уже абсолютно очевид-
но: столкнулись с твердой 
позицией и решимостью на-
шего многонационального 
народа.

Самоотверженность 
бойцов 
Наши военнослужащие — хри-
стиане, мусульмане, будди-
сты, последователи иудаизма, 
представители разных этносов 
и культур — на деле доказали, 
что вековая сплоченность на-
рода нашего государства — это 
колоссальная, всепобеждаю-
щая сила, сказал Верховный 
Главнокомандующий Воору-
женными силами России Вла-
димир Путин. Все вместе, пле-
чом к плечу они сейчас сража-
ются за нашу Родину. 
— Защита, укрепление сувере-
нитета идет сегодня по всем 
направлениям, и прежде все-
го, конечно, на фронте, где 
стойко и самоотверженно сра-
жаются наши бойцы, — рас-
сказал Владимир Путин. — 
Благодарю всех, кто борется 
за интересы Отечества, кто 
проходит через горнило воен-
ных испытаний, ежедневно 
рискует жизнью. Весь народ 
преклоняется перед вашим 
подвигом, скорбит о погиб-
ших. Россия всегда будет пом-
нить своих павших героев.
После этих слов он объявил 
минуту молчания в память 
о погибших бойцах в зоне 
проведения спецоперации.

Уникальное вооружение
Вооруженные силы России 
обрели колоссальный боевой 
опыт, это касается взаимо-

действия всех видов и родов 
войск, отметил Путин.
— Выросла и прошла закал-
ку целая плеяда талантливых 
командиров, которые берегут 
людей, грамотно исполняют 
свои задачи, используют но-
вую технику, успешно реша-
ют поставленные перед ними 
задачи, — обратился к зрите-
лям глава государства. — Хо-
чу сказать, что это во всех зве-
ньях: от взвода до самого выс-
шего руководства.
Он добавил, что сейчас в со-
стоянии полной готовности 
находятся стратегические 
ядерные силы страны.
— Гиперзвуковой авиацион-
ный комплекс «Кинжал» не 
только поставлен на воору-
жение, но и с высокой эффек-
тивностью используется для 

поражения особо важных це-
лей в ходе специальной воен-
ной операции. Также в бою уже 
применялся и ударный гипер-
звуковой комплекс морского 
базирования «Циркон», — 
сообщил он.
На боевом дежурстве стоят 
гиперзвуковые блоки меж-
континентальной дальности 
«Авангард» и лазерные ком-
плексы «Пересвет», отметил 
президент. Более того, завер-
шаются испытания крыла-
той ракеты неограниченной 
дальности «Буревестник» 
и беспилотного подводного 
аппарата «Посейдон». По 
словам Владимира Путина, 
эти системы подтвердили 
свои уникальные характери-
стики.

— В войска поставлены и пер-
вые серийные тяжелые бал-
листические ракеты «Сар-
мат», — отметил он. — Мы 
скоро продемонстрируем их 
в районах базирования на бо-
евом дежурстве.

Американцы-демагоги 
Поднимая вопрос использова-
ния современной военной 
техники российскими бойца-
ми на передовой, Владимир 
Путин сказал, что готов к диа-
логу с США о стратегической 
стабильности. Хотя правящие 
круги этой страны этому про-
тиводействуют.
— В последнее время все чаще 
звучат голословные обвине-
ния в адрес России, что мы 
якобы собираемся разместить 
ядерное оружие в космосе. По-

добные вбросы — 
это уловка только 
для того, чтобы 
втянуть нас в пере-
говоры на своих 
условиях, которые 
выгодны исключи-
тельно Соединен-
ным Штатам, — 
сказал президент 
России Владимир 
Путин.
При этом амери-
канские власти 
блокируют наше 

предложение, которое лежит 
у них на столе уже более 
15 лет, — проект договора 
о предотвращении размеще-
ния оружия в космосе, кото-
рый мы подготовили еще 
в 2008 году, напомнил глава 
государства.
— Поэтому у нас есть все осно-
вания полагать, что слова се-
годняшних американских вла-
стей о якобы заинтересован-
ности в переговорах с нами 
по вопросам стратегической 
стабильности — это демаго-
гия, — сообщил глава государ-
ства. — В преддверии прези-
дентских выборов в США они 
просто хотят показать своим 
гражданам да и всем осталь-
ным, что по-прежнему правят 
миром. ➔ СТР. 2

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин обра-
тился к Феде-
ральному собра-
нию с ежегод-
ным посланием 
о положении 
в стране, на-
правлениях вну-
тренней и внеш-
ней политики.

Инвесторы помогают создавать 
новые рабочие места
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) подписал 
распоряжение о строитель-
стве пяти объектов в районах 
Крюково, Западное Дегунино 
и в поселении Марушкинское. 
Проекты реализуют на сред-
ства частных инвесторов 
в рамках городской програм-
мы, направленной на созда-
ние новых рабочих мест.

На территории бывшей пром-
зоны Центра информатики 
и электроники построят логи-
стический комплекс площа-
дью более 34 тысяч квадрат-
ных метров. Добраться до не-
го можно будет по третьему 
Московскому центральному 
диаметру. Рядом находится 
станция Зеленоград — Крю-
ково. На севере Москвы, 
в районе Западное Дегунино, 
построят офисные и торговые 
помещения. Для этого город 
выделил земельный участок 
в составе многофункциональ-

ного жилого комплекса, кото-
рый находится недалеко от 
станции метро «Верхние Ли-
хоборы».
Образовательный комплекс, 
детский сад и торговый центр 
построят в ТиНАО, вблизи де-
ревни Большое Свинорье. 
Ближайшая станция — Сани-
но четвертого диаметра.
— Всего будет создано свыше 
1,9 тысячи рабочих мест, — 
написал Сергей Собянин в со-
циальных сетях.

Столичные власти утвердили 
программу стимулирования 
создания мест приложения 
труда в 2019 году. С тех пор она 
охватила практически все 
районы Москвы. Город заклю-
чил с инвесторами более 
70 соглашений о строитель-
стве свыше 3,4 миллиона ква-
дратных метров коммерче-
ской недвижимости. В Москве 
появятся новые промышлен-
ные предприятия, логистиче-
ские комплексы, офисные 
и торговые объекты, учрежде-
ния образования, культуры 
и спорта. Это позволит создать 
более 150 тысяч рабочих мест 
почти во всех отраслях эконо-
мики города. Чтобы присоеди-
ниться к программе, застрой-
щикам надо подать заявку на 
портале investmoscow.ru.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Основам гражданской обороны 
спасатели обучают с детства

Сегодня отмечается Всемир-
ный день гражданской обо-
роны. Начальник Управления 
МЧС по Юго-Западному 
округу полковник внутрен-
ней службы Дмитрий Крику-
ненко (на фото) рассказал, 
как поднимается 
уровень осведом-
ленности среди 
населения.

Всемирный день 
гражданской обо-
роны установлен 
в 1990 году в стра-
нах, входящих 
в Международную организа-
цию гражданской обороны. 
Именно 1 марта вступил в си-
лу Устав МОГО. МЧС России 
вошло в международную ор-
ганизацию в 1993 году.
— В этот день службы граж-
данской обороны проводят 
учения, а также рассказывают 
горожанам о необходимых ме-
рах защиты от опасностей, — 
сказал начальник Управле-
ния по ЮЗАО ГУ МЧС России 
по городу Москве полковник 
внутренней службы Дмитрий 
Крикуненко.

В столичных организациях 
устраивают дни открытых 
дверей для школьников, ре-
бят ждут на экскурсии в бом-
боубежища. А в учебных заве-
дениях сотрудники ведомства 
проводят уроки по ОБЖ.
— В защитных сооружениях 
детям рассказывают, как 
устроено убежище, что оно 

предназначено для 
того, чтобы спря-
таться при загряз-
нении воздуха или 
во время начала во-
енных действий, — 
продолжает Крику-
ненко. — Посетите-
лям разъясняют, 
насколько такие 

объекты сложны с техниче-
ской точки зрения и каким 
оборудованием обеспечены. 
Также знакомят с целым ком-
плексом сложнейших инже-
нерно-технических систем 
и измерительных приборов, 
которые обеспечат жизнедея-
тельность наших граждан в ус-
ловиях военных действий или 
при возникновении чрезвы-
чайной ситуации.
На экскурсиях в пожарных ча-
стях и открытых уроках ребя-
там рассказывают, что такое 
чрезвычайная ситуация, при-

водят примеры произошед-
ших за последнее время, напо-
минают о действиях на случай 
сигнала «Внимание всем!».
— У школьников вызывает ин-
терес отработка навыков в на-
девании противогаза по ко-
манде «Газы!» и демонстрация 
костюмов химической защи-
ты, — рассказал Крикуненко.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Более пяти с половиной миллионов москвичей уже стали победителями акций программы 
«Миллион призов», проголосовав онлайн или с помощью электронных терминалов. Восемь 
раз проводили такие акции в Москве с 2020 года, в них участвовали 12 миллионов человек.
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Европейские СМИ быстро 
отреагировали на посла-
ние Владимира Путина 
Федеральному собранию. 
В британской The Daily 
Telegraph отметили, что 
для президента России 
это мероприятие стало 
возможностью рассказать 
о приоритетах во внутрен-
ней и внешней политике 
перед выборами. В Daily 
Mail написали, что Путин 
выступил с прямой угро-
зой нанести ядерный удар 
по Западу, хотя он, наобо-
рот, отметил, что Россия 
не собирается нападать 
на другие страны. Журна-
листы немецкого журнала 
Der Spiegel отметили сло-
ва нашего президента 
о том, что Запад пытается 
втянуть Россию в гонку 
вооружений.

кстати

дата
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Станем ведущей державой
Обращаясь к Федеральному собранию, президент России 
Владимир Путин озвучил приоритетные задачи

стран входят
в Международную 
организацию 
гражданской обо-
роны (МОГО).

цифра

58
Политическая 
система страны — 
одна из опор 
государственного 
суверенитета

29 февраля. Президент России Владимир Путин выступает с обращением к Федеральному собранию в Гостином Дворе

ДРУГИЕ СООБЩЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 4

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Правила жизни в большом городе. 
Компетентные эксперты отвечают 
на сложные вопросы в нашей новой 
рубрике ➔ СТР. 5

главная тема

Детские письма — самые желанные 
подарки выздоравливающим 
бойцам. Как поздравили воинов 
с праздником политики и актеры ➔ СТР. 6

литкафе

Женщина, которая умела писать 
для детей. Отмечаем юбилей 
популярной поэтессы и переводчика 
Ирины Токмаковой ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Послание Федеральному 
собранию президент Рос-
сии Владимир Путин 
огласил в Гостином Дво-
ре. Выступление россий-
ского лидера продлилось 
2 часа и 6 минут. Таким об-
разом, оно стало самым 
продолжительным. Обра-
щение главы государства 
прерывалось более 80 раз 
из-за аплодисментов 
присутствующих в зале. 
В ходе послания прези-
дент страны затронул тему 
отношений России и Запа-
да, а также социальную 
поддержку населения, 
многодетных семей 
и участников специальной 
военной операции. Меро-
приятие транслировали 
многие азиатские телеви-
зионные компании.
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СТР. 1 ➔

Улучшим центры науки и образования

Отдельно поручаю правительству совместно 
с регионами реализовать программу ремонта 
и оснащения учреждений среднего профессио-
нального образования. Нужно привести в поря-
док не только учебные здания, но и спортивные 
объекты, общежития техникумов и колледжей. 
За шесть лет направим на эти цели 120 миллиар-
дов рублей из федерального бюджета.
Также выделим дополнительно 124 миллиарда 
рублей и в предстоящие шесть лет проведем ка-
питальный ремонт порядка 800 общежитий 
вузов и университетов.
Теперь в целом о высшей школе. Задача — чтобы 
центры науки и образования развивались по 
всей стране. Для этого до 2030 года построим 
25 университетских кампусов. Мы уже говорили 
об этом, но сейчас считаю нужным сказать еще 
раз: предлагаю в этой связи расширить эту про-
грамму и в общей сложности построить не менее 
40 таких современных студенческих городков.

Нарастим темпы модернизации

Что касается систем ЖКХ, то мы будем наращи-
вать темпы модернизации коммунальной ин-
фраструктуры. В общей сложности до 2030 года 
на эти цели будет направлено 4,5 триллиона 
рублей, включая частные компании.

Усовершенствуем механизм экзамена

Он по-прежнему вызывает широкую обще-
ственную дискуссию и споры, мы все об этом 
хорошо знаем. Действительно, механизм ЕГЭ 
должен совершенствоваться.
Что предлагаю на этом этапе? Предлагаю сде-
лать еще один шаг в этом направлении — дать 
выпускникам, что называется, второй шанс, 
а именно: по выбору самого ученика предоста-
вить ему возможность пересдать ЕГЭ по одному 
из предметов и сделать это до конца приемной 
кампании в вузы, чтобы успеть подать докумен-
ты уже с учетом пересдачи. Такие житейские 
вещи, но они важны для людей.

Сделаем шаг вперед

В прошлом году экономика России росла темпа-
ми выше мировой. По этому показателю мы 
опередили не только ведущие страны Евросою-
за, но и все государства так называемой боль-
шой семерки. Хочу отметить вот что. Огромную 
роль в этом сыграл фундаментальный запас 
прочности, который был сделан за последние 
десятилетия. Сегодня доля несырьевых отрас-
лей в структуре роста уверенно превышает 
90 процентов, то есть экономика становится 
более сложной, технологичной, а значит, гораз-
до более устойчивой. Сегодня Россия — круп-
нейшая экономика Европы по размеру валово-
го внутреннего продукта, по паритету покупа-
тельной способности и пятая в мире.
Темпы и, главное, качество роста позволяют на-
деяться и даже утверждать, что уже в ближай-

Сегодня Россия — крупнейшая экономика Европы по размеру валового внутреннего продукта, по паритету покупательной способности и пятая во всем мире. 
Об этом вчера рассказал президент РФ Владимир Путин во время своего ежегодного обращения с Посланием к Федеральному собранию нашей страны. 

«ВМ» собрала основные заявления главы государства. 

29 февраля. Президент России Владимир Путин перед выступлением с ежегодным посланием Федеральному собранию РФ. На мероприятии глава государства озвучил основные направления развития нашей страны в будущем

Владимир Путин рассказал о дальнейших планах развития страны

Станем ведущей державой мира

Страницу подготовили АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ, 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО edit@vm.ru

комментарии экспертов
СЕРГЕЙ СОБЯНИН 
МЭР МОСКВЫ 

Послание президента России Владимира 
Владимировича Путина — по сути четкая 
программа развития страны на ближай-
шие шесть лет. Все направления — начи-
ная от развития транспорта, образования, 
социальной сферы, промышленности — 
напрямую касаются Москвы. Высокоско-
ростные магистральные дороги, которые 
соединят Москву с Санкт-Петербургом, 
Нижним Новгородом, Воронежем и так 
далее, создадут другую транспортную ре-
альность. Продление московских цен-
тральных диаметров до других регио-
нальных столиц — также важнейший про-
ект. Активно вкладываемся последние го-
ды в инвестиции в основной капитал, 
обрабатывающую промышленность, под-
держку оборонно-промышленного ком-
плекса. Высокие технологии в области ме-
дицины, образования — то, чем мы по-
вседневно занимаемся.
Самое главное — для дальнейшего ак-
тивного роста и процветания нашей стра-
ны и любимой столицы нужен системный 
подход, который аккумулирует усилия 
правительства, региональных руководи-
телей и всего населения.

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ 

В ходе своей речи президент России Вла-
димир Путин поставил большой акцент 
на военной тематике: много рассказал 
о развитии нашего военно-промышленно-
го комплекса, напомнил о необходимости 
проведения специальной военной опера-
ции и ее успехах. Это очень важно, потому 
что сейчас нашему государству угрожает 
западное правительство, которое желает, 
как и Украину, подчинить нас своей воле, 
поэтому необходимо дать четкий ответ на-
шим недругам. Именно с этой целью глава 
государства отметил, что у нас есть все 
возможные ресурсы, чтобы противостоять 
силам противника. А это значит, что все 
попытки Запада развалить нашу страну 
рано или поздно потерпят неудачу.
Складывается впечатление, что страны Ев-
ропейского союза просто завидуют нашим 
высокотехнологичным военным разработ-
кам, поэтому их СМИ активно распростра-
няют сведения о том, что мы якобы грозим 
миру ядерным оружием. Хотя в том же по-
слании Владимир Путин сказал, что Рос-
сия не собирается ни на кого нападать. 

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО ПРОФСОЮЗА 
ОБРАЗОВАНИЯ

Владимир Путин поднял вопрос подго-
товки специалистов рабочих специально-
стей и необходимости обновления обра-
зовательных программ для них. Они фор-
мируют валовой внутренний продукт, 
в какой-то степени определяют результа-
ты экономики, поэтому об этом всегда 
важно говорить. На примере столицы могу 
сказать, что Департамент образования 
и науки города Москвы регулярно прово-
дит мероприятия, направленные на попу-
ляризацию рабочих специальностей. Сто-
ит отметить, что отечественные заведения 
среднего профессионального образова-
ния соответствуют высоким стандартам 
подготовки кадров. Поэтому после окон-
чания колледжа выпускники выходят го-
товыми специалистами и могут беспре-
пятственно работать на предприятиях.

ЕВГЕНИЯ ЮНИСОВА
ЭКСПЕРТ ПО ЖИЛИЩНОКОММУНАЛЬНОМУ ХОЗЯЙСТВУ

Очень приятно, что глава государства об-
ратил внимание на модернизацию комму-
нальной инфраструктуры, ведь в сфере 
ЖКХ достаточно проблем, которые уже 
давно требуют решения. Одна из основных 
связана с энергоэффективностью в строи-
тельстве. Для ее решения необходимо 
подготовить больше квалифицированных 
специалистов по энергосбережению, за-
полнить отсутствие эффективной системы 
мотивации и базы инновационных техно-
логий, разрешить трудности с продвиже-
нием новых технических устройств 
из-за их более высокой стоимости по срав-
нению с обычной продукцией, преодолеть 
недоступность финансовых ресурсов.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

Послание Федеральному собранию мень-
ше чем за месяц до предстоящих выбо-
ров — важнейшее мероприятие для дей-
ствующего президента. Выступление Вла-
димира Путина с интересом смотрели 
во всем мире, ведь населению Европы лю-
бопытно, что получится у русских, а поли-
тическим элитам Запада нужно приду-
мать, что потом делать с нашими успеха-
ми. Структура послания очень четкая, 
а главное — президент рассказал, как мы 
будем преодолевать возникающие труд-
ности. Основной посыл слов Владимира 
Путина в том, что, несмотря на все возни-
кающие преграды, нас ждут успешный ис-
ход спецоперации и дальнейшее разви-
тие России во всех сферах.
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шей перспективе мы сможем сделать еще один 
шаг вперед: войдем в четверку крупнейших 
экономических держав мира. Такое развитие 
должно прямо конвертироваться в рост дохо-
дов семей наших граждан.

Зарплаты будут повышены

Приведу еще несколько цифр. В 1999 году у нас 
доля импорта достигла 26 процентов ВВП — мы 
почти на 30 процентов все завозили из-за гра-
ницы. В прошлом году она составила уже 
19 процентов ВВП, или 32 триллиона рублей. 
А в период до 2030 года нужно выйти на уро-
вень импорта не более 17 процентов ВВП.
В ближайшие шесть лет доля зарплат в ВВП 
страны должна возрасти. С опережением ин-
фляции и темпов роста средней зарплаты по 
экономике мы индексируем минимальный 
размер оплаты труда. Начиная с 2020 года 
МРОТ вырос в полтора раза — с 12 до 19 тысяч 
рублей в месяц. К 2030 году МРОТ должен уве-
личиться еще почти вдвое — до 35 тысяч, что 
отразится на размере социальных пособий, 
зарплат в бюджетной сфере и в отраслях эко-
номики.

Новый проект поможет демографии
В России растет большое молодое поколение. 
Как ни странно, есть демографические про-
блемы с ростом численности населения, 
а большое молодое поколение имеет место. 
В 2030 году в стране будет 8,3 миллиона граж-
дан в возрасте от 20 до 24 лет, а в 2035 году — 
уже 9,7 миллиона, на 2,4 миллиона больше, 
чем сейчас. И это, конечно, результат в том 
числе и демографических мер предыдущих 
лет. Нам особенно важно, чтобы эти ребята, 
сегодняшние подростки, стали профессиона-
лами своего дела, готовыми трудиться в эконо-
мике XXI века. На это направим новый нацпро-
ект «Кадры». 

<...>
Нужна постоянная работа, направленная на по-
вышение качества жизни семей с детьми, на 
поддержку рождаемости. И для этого мы запу-

стим новый национальный проект, который 
так и называется: «Семья».

Подготовим миллион специалистов 

На принципах тесной кооперации образования 
и предприятий реального сектора мы реализу-
ем проект «Профессионалитет». Он позволил 
обновить образовательные программы для 
авиа- и судостроения, фармацевтики, электро-
ники, оборонной и других отраслей.
Для этих сфер до 2028 года предстоит подгото-
вить порядка миллиона специалистов рабочих 
профессий. Такие подходы мы должны распро-
странить на всю систему среднего профобразо-
вания, включая подготовку кадров для школ, 
больниц, поликлиник, сферы услуг, туризма, 
учреждений культуры, творческих индустрий.

Увеличим вложения в исследования 

Отечественная научная инфраструктура — на-
ше мощное конкурентное преимущество как 
в сфере фундаментальной науки, так и в созда-
нии заделов для фармацевтики, биологии, ме-
дицины, микроэлектроники, химической про-
мышленности и производства новых материа-
лов, для развития космических программ.
Считаю, что мы должны более чем вдвое увели-
чить совокупные вложения государства и биз-
неса в исследования и разработки, довести их 
долю до двух процентов ВВП к 2030 году и по 
этому показателю войти в число ведущих науч-
ных держав мира. Хочу еще раз повторить: при 
этом существенно должны вырасти инвести-
ции в нашу науку и со стороны частного бизне-
са — не менее чем вдвое к 2030 году.

Поддержим свою промышленность 

На 300 миллиардов рублей пополним Фонд раз-
вития промышленности. Увеличим его капитал 
почти в два раза и нацелим на поддержку высо-
котехнологичных проектов. Еще не менее 
200 миллиардов выделим в рамках кластерной 
инвестиционной платформы на субсидирова-
ние процентных ставок для проектов по выпу-
ску приоритетной промышленной продукции. 

Обеспечим приток капитала

Мы ставим цель: к 2030 году объем инвестиций 
в ключевых отраслях должен прибавить 70 про-
центов. Кстати, здесь у нас динамика хорошая. 
Хочется сказать, даже очень хорошая.
Темп роста инвестиций накопленным итогом 
в 2021 году составил 8,6 процента, а план был — 
4,5. В 2022 году — 15,9 процента при плане 9,5. 
А за девять месяцев прошлого года при плане на 
год 15,1 процента прирост составил 26,6 про-
цента. Надо и дальше двигаться опережающи-
ми темпами.
Наша банковская система, фондовый рынок 
должны в полной мере обеспечивать приток ка-
питала в экономику, в ее реальный сектор, 
в том числе через механизмы проектного и ак-
ционерного финансирования. В ближайшие 
два года с использованием фондов акционерно-

го капитала будут поддержаны индустриаль-
ные проекты с инвестициями более чем на 
200 миллиардов рублей.

Жилье останется доступным

Еще важнее, что за последние шесть лет миллио-
ны российских семей улучшили свои жилищные 
условия, в том числе более 900 тысяч — с помо-
щью семейной ипотеки. Эта программа нача-
лась у нас в 2018-м, напомню. Мы постоянно по-
вышали ее доступность: сначала ею могли вос-
пользоваться семьи, в которых растут двое и бо-
лее детей, затем семьи с одним ребенком. 
Программа семейной ипотеки действует до июля 
текущего года. Предлагаю ее продлить до 2030 
года, сохранив основные базовые параметры. 
Особое внимание уделить семьям с детьми до ше-
сти лет включительно, для них льготная ставка 
кредита останется прежней — шесть процентов.
И еще. Сейчас при рождении третьего ребенка 
государство погашает за семью часть ипотечно-
го кредита — 450 тысяч рублей. Также предла-
гаю продлить действие такой нормы до 2030 го-
да. В текущем году потребуется почти 50 милли-
ардов рублей на это, потом по нарастающей — 
все больше и больше, но деньги для этого есть.
В целом задача в том, чтобы строящееся жилье 
становилось доступным для семей, чтобы жи-
лищный фонд в стране системно обновлялся.

Продлим программу 
материнского капитала
В России больше двух миллионов семей, в кото-
рых растут трое и больше детей. Такие семьи, 
безусловно, наша гордость.
Вот что хочу сказать. Смотрите, это реальные 
цифры: с 2018 по 2022 год число многодетных 
семей в России выросло на 26,8 процента — хо-
роший показатель.
Подписан указ, который устанавливает по всей 
стране единый статус многодетной семьи, 
о чем люди и просили. Его положения надо на-
полнить конкретными решениями на феде-
ральном и региональном уровне и идти, безу-
словно, от запросов людей.
В семьях, где растет много детей, много и забот, 
и у родителей должно оставаться больше свобод-
ных средств на решение повседневных проблем. 
Предлагаю увеличить в два раза — до 2800 руб-
лей в месяц — налоговый вычет на второго ре-
бенка и до шести тысяч рублей в месяц — на тре-
тьего и каждого последующего ребенка.

<...>
Размер материнского капитала регулярно индек-
сируется. Программа материнского капитала 
действует у нас до начала 2026 года. Предлагаю 
также продлить ее как минимум до 2030 года. 

Сохраним деньги регионов 

Прежде всего надо снизить долговую нагрузку 
субъектов Российской Федерации. Считаю не-
обходимым списать две трети задолженности 
регионов по бюджетным кредитам. По оценке, 
это позволит им сохранить порядка 200 милли-
ардов рублей ежегодно с 2025 по 2028 год.

Укрепление 
российской 
экономики 
должно повлечь 
за собой рост 
доходов граждан
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Будущему профессионалу 
приятно быть востребованным

В холле Президентской акаде-
мии кипит работа: сотрудни-
ки компаний заканчивают 
монтаж стендов в ожидании 
студентов. Один из них пред-
ставляет судебно-экспертные 
учреждения Министерства 
юстиции России. Здесь на-
глядно демонстрируют реа-
лии будущей профессии, на 
стенде представлены специ-
альная форма и белый микро-
скоп.
По словам первокурсницы 
РАНХиГС Виктории Литвино-
вой, посещение выставки мо-
жет быть перспективным 
и интересным даже для но-
вичков.
— Я только начала обучение, 
но уже заинтересовалась 
стендом судмедэкспертов, по-
скольку обучаюсь по специ-
альности «международное 
право и сравнительное право-
ведение», — объяснила сту-
дентка. — Узнала о форуме от 
наших преподавателей, кото-
рые рекомендовали нам его 
посетить. 
Форум станет подмогой для 
будущих профессионалов, 
рассказала Литвинова.
— Возможно, с помощью вы-
ставки мы подберем органи-
зацию, в которой будем рабо-
тать или проходить стажиров-
ку. В одиночку бывает сложно 
найти себя на подходящей 

должности, возникает ощу-
щение, что некуда идти, — 
призналась студентка. — Ког-
да показывают наглядно, что 
тебя ждут, это очень приятно, 
вдохновляет продолжать 
путь.
Выставка заняла весь коридор 
и холл первого корпуса Прези-
дентской академии — здесь 
разместилось более 70 орга-
низаций. Организаторы ожи-
дают, что за один день ее по-
сетят более четырех тысяч бу-
дущих специалистов.

По словам студентки второго 
курса факультета менеджмен-
та спортивной индустрии 
Алисы Иониной, учащиеся 
академии прямым образом 
вовлечены в организацию ме-
роприятия.
— Мы заранее опрашивали 
студентов, чтобы понять, ка-
кие эксперты и компании 
наиболее интересны, востре-
бованы, — рассказала Иони-
на. — Для деловых встреч мы 
искали спикеров, которые 
смогли бы дать студентам 

объективное понимание си-
туации на рынке труда. От-
дельный блок такой работы — 
подбор волонтеров от вуза, 
которые помогают гостям не 
потеряться среди стендов, 
подготовить необходимую до-
кументацию, обеспечить ра-
боту медиа, фотографов на 
площадке, осветить событие 
в социальных сетях. Обычно 
в этом ключе к нам присоеди-
няются студенты, которые са-
ми неравнодушны к вопросу 
выбора работы.

Форум нужен, поскольку по-
зволяет студентам лучше по-
нять, что именно предлагают 
компании, отметила Ионина.
— Зачастую студент осознает, 
что поступил не на ту специ-
альность, к которой у него ле-
жит душа. Тем не менее пла-
нирует получить образова-
ние, — объяснила Ионина. — 
Наш карьерный форум 
позволяет заглянуть в разные 
сферы, чтобы решить, каким 
образом построить карьеру 
после вуза. Ведь поговорить 

АННА ЕВСЮКОВА
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ КАРЬЕРЫ 
ПРЕЗИДЕНТСКОЙ АКАДЕМИИ РАНХИГС

У компаний и учащихся есть 
запрос на взаимодействие 
друг с другом, поэтому мы ак-
тивно развиваемся. Благода-
ря подобным мероприятиям 
студентам легче планиро-
вать свое будущее. В нашем 
форуме приняли участие 
представители крупного биз-
неса и государственного сек-
тора, а мастер-классы, дело-
вые игры, управленческие де-
баты стали площадкой 
для общения студентов с экс-
пертами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Россий-
ской академии 
народного хо-
зяйства и госу-
дарственной 
службы 
(РАНХиГС) со-
стоялся ежегод-
ный студенче-
ский форум «Мо-
тивация. Лич-
ность. Карьера». 

образование

29 февраля. Менеджер молодежных карьерных проектов правительства Москвы Мария Петрушова на Ежегодном студенческом 
форуме «Мотивация. Личность. Карьера» в РАНХиГС. Фото: Александр Кочубей

Здесь учат правильно 
обращаться с деньгами 

Школьники помогут сохранить 
окружающий мир

Сегодня исполняется 105 лет 
со дня основания Финансо-
вого университета при пра-
вительстве России.

Один из старейших вузов Рос-
сии был открыт в 1919 году, 
когда Советской власти пона-
добились специалисты в обла-
сти финансов. Ведь никакая 
экономика, даже социалисти-
ческая, не может существо-
вать без денег. Финансы — ее 
кровь. 
Сегодня в Финансовом уни-
верситете состоится празд-
ничный концерт, на котором 
выступит Академический ан-
самбль песни и пляски войск 
национальной гвардии Рос-
сии. В празднике примут уча-
стие видные общественные 
и политические деятели, 
представители крупных фи-
нансовых организаций. Кста-
ти, многие из них тоже здесь 
учились. 
— Из стен Финансового уни-
верситета вышла целая плея-
да блестящих ученых и вид-
ных руководителей, внесших 
весомый вклад в преобразо-

вание России и формиро-
вание новой экономической 
архитектуры страны. Среди 
выпускников университета 
немало государственных и об-
щественных деятелей, выдаю-
щихся людей, чьи имена со-
ставляют славу нашего Отече-
ства, — рассказывает ректор 
Финуниверситета Станислав 
Прокофьев. — Пройдя яркий 
и во многом новаторский 
путь преобразований, он из 
небольшого профильного ву-
за вырос в уникальный, супер-
современный научно-образо-
вательный комплекс.
Сейчас в этом вузе учится свы-
ше 50 тысяч студентов. Он 
имеет 27 филиалов по всей 
России. 
— Финансовый универси-
тет — главная кузница кадров 
для российской финансовой 
системы и флагман отече-
ственного высшего образова-
ния, — пояснил Станислав 
Прокофьев. — Мы не следуем 
привычным трендам. Мы 
формируем новые! 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

До 4 марта проходит Всерос-
сийская онлайн-олимпиада 
по окружающему миру и эко-
логии. Более 1,3 миллиона 
учеников со всей России уже 
приняли в ней участие. 

Для успешного выполнения 
заданий не требуется углу-
бленных знаний школьной 
программы, зато пригодятся 
логика и умение выявлять за-
кономерности. 
— Одна из целей олимпиа-
ды — вдохновить школьников 
бережно относиться к приро-
де и сформировать экологиче-
ское сознание, — отметила 
руководитель департамента 
олимпиад Учи.ру Дарья 
Островская. — Так, в одном из 
заданий мы предлагаем ребя-
там примерить на себя роль 
проектировщика: построить 
дорогу, не навредив при этом 
природным объектам. 
По ее словам, для этого им 
нужно определить, по какому 
маршруту будет проходить 

новая дорога: через лес, водо-
емы, болота, карьеры, запо-
ведники, дома отдыха или за-
воды. В поддержку олимпиа-
ды волонтеры всероссий-
ского экологического обще-
ственного движения «Эко-
система», «Зеленой лиги» 
РЭО и «Движения Первых» 
проведут лекции в регионах 
России.
— Волонтеры движения «Эко-
система» — это те люди, кото-
рые разделяют идеи экологич-
ного образа жизни, — отме-
тил сопредседатель всерос-
сийского экологического 
общественного движения 
«Экосистема» Андрей Руд-
нев. — На открытых уроках 
они смогут показать на лич-
ном примере, почему важно 
заботиться о природе и какой 
вклад может внести каждый.
Олимпиада проводится при 
поддержке национального 
проекта «Экология».
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Они защищали, спасали 
и отстраивали нашу Родину
Вчера в четвертом подъезде 
дома 36 по Космодамиан-
ской набережной в рамках 
акции «Герои нашего дома» 
были установлены таблички 
в память о фронтовиках Ве-
ликой Отечественной вой-
ны — Николае и Валентине 
Кириченко. 

Генерал-майор Николай Вла-
сович Кириченко начинал 
свою карьеру в Красной армии 
в августе 1937 года. Политрук 
роты, редактор газеты «Чкало-
вец» Таганрогской авиашколы 
имени Чкалова, старший ин-
структор комсомольского от-
дела политуправления, на-
чальник политотдела дивизии, 
потом корпуса, армии... — вся 
его боевая жизнь проходила на 
передовой прежде всего идео-
логического фронта. Среди 
государственных наград толь-
ко боевых орденов и медалей 
пять. Под стать супругу и Ва-
лентина Михайловна. Чтобы 
скорее попасть на фронт, она 
прибавила себе лишний год 
и попала на известный «Не-
вский пятачок». Медсестра 
Валя вынесла из-под огня с по-
ля боя сотни раненых, а по-
сле окончания спецшколы от-
личилась как меткий снай-
пер. Николай Власович и Ва-
лен тина Михайловна разными 
дорогами прошли всю войну, 
а встретились только в 1945 го-
ду в Кремле.
— Мама была тогда уже круп-
ным комсомольским деяте-
лем, энергично выступала 
с трибуны, и отец не мог отве-
сти от нее восхищенных 
глаз, — вспоминает Татьяна 
Николаевна Драгныш, един-
ственная из троих детей вете-
ранов, кто дожил до наших 
дней. 
Поздравить ее и высказать 
уважение памяти достойных 

жителей города пришли пред-
ставители местной админи-
страции, руководители сове-
тов ветеранов района Замо-
скворечье и Центрального 
административного округа, 
друзья и знакомые семьи Ки-
риченко. На торжественной 
церемонии они вспоминали, 
с какими светлыми, деятель-
ными и вместе с тем скромны-

ми людьми им посчастливи-
лось быть знакомыми. 
— Сохранилась очень знако-
вая фотография генерала Ни-
колая Кириченко вместе с кос-
монавтом Владимиром Кома-
ровым. Николай Власович 
строил Байконур, — напомнил 
историк генеральской семьи, 
журналист Александр Песляк 
еще об одной яркой странице 
жизни Кириченко .
— В каждом нашем доме мож-
но найти героев. Мы должны 
сохранить о них память, пото-
му что мы живы благодаря им. 
И пусть сегодняшняя моло-
дежь равняется на таких лю-
дей, — подчеркнул председа-
тель Совета ветеранов ЦАО 
Евгений Бабенко. 
В районе Замоскворечье это 
уже третий дом, в чьем подъ-
езде появились памятные та-
блички. В планах ветеранских 
организаций — продолжать 
акцию памяти. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

29 февраля. Дочь ветеранов Великой Отечественной войны 
Татьяна Драгныш и председатель Совета ветеранов ЦАО 
города Москвы Евгений Бабенко на открытии мемориальных 
досок, посвященных фронтовикам Николаю и Валентине 
Кириченко. Фото: Екатерина Алексеева

Заболевших 
гриппом 
стало меньше
Вчера в пресс-центре изда-
тельского дома «Аргументы 
и факты» состоялась пресс-
коференция, где эксперты 
обсудили заболеваемость 
гриппом и ОРВИ в постко-
видное время. 

Во время пандемии коронави-
руса распространение гриппа 
значительно сократилось. Об 
этом рассказала заведующая 
педиатрическим отделом ка-
федры клинической функцио-
нальной диагностики ФГАОУ 
ВО «РНИМУ им. Н. И. Пирого-
ва» Минздрава России Мари-
на Савенкова. Новый всплеск 
респираторных заболеваний 
традиционно ожидается в на-
чале марта, когда иммунитет 
человека истощен за зиму.
— После того как мы пережи-
ли пандемию коронавируса, 
грипп перестал занимать ли-
дирующие позиции причин 
возникновения респиратор-
ных заболеваний, — сказала 
Савенкова. — Его доля состав-
ляет всего до 30 процентов.
По ее словам, многие вирусы 
циркулируют через семьи, где 
несколько детей, которые воз-
вращаются домой к родите-
лям из учебных заведений. 
И заразятся остальные род-
ственники или нет, зависит от 
состояния, в котором нахо-
дится их иммунитет. Он де-
лится на врожденный и при-
обретенный. Первый не дает 
заболеть, а другой — борется 
с уже попавшим в организм 
вирусом. Врожденный имму-
нитет можно укреплять с по-
мощью, например, витами-
нов, добавила Савенкова. 
А приобретенный — с помо-
щью противовирусных препа-
ратов. Пользу для обоих им-
мунитетов несут и прививки.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Фильм доказывает: можно любить 
свою культуру и восхищаться другой
В кинотеатре «Москино Кос-
мос» прошла премьера доку-
ментального фильма «У под-
ножия Арарата» режиссера, 
секретаря Союза журнали-
стов России Ашота Джазоя-
на. Проект подготовили 
в рамках Медиаассамблеи 
«Россия — Армения: пар-
тнерство во имя будущего». 
Одной из первых фильм уви-
дела корреспондент «ВМ». 

Когда мы выбираем, какой по-
смотреть фильм, то часто об-
ращаем внимание на актер-
ский состав. А что если в кино-
картине его по сути нет? 
Фильм «У подножия Арарата» 
показывает истории простых 
людей, среди которых есть 
как местные жители, так 
и россияне, влюбившиеся 
в красоты этой страны.
— Этот мультимедийный 
проект был непростым. Он 
объединяет в себе большое 
количество людей, — расска-
зывает режиссер фильма 
«У подножия Арарата» Ашот 
Джазоян. — Мы показали ко-
роткометражные истории 
российских и армянских 
участников проекта. 
Трогательные и вдохновляю-
щие сюжеты со всей страны 
красочно демонстрируются 
на экране. Одна из их главных 
задач — показать отношение 
россиян и армян к культуре 
друг друга.
Так, один из героев фильма, 
архитектор, мастер хачка-
ров — вида армянских архи-
тектурных памятников и свя-
тынь из камня с резным кре-
стом — Богдан Оганнисян из 
города Ванадзор, в кадре зада-
ется рядом вопросов. 
— Весь мир знает Достоев-
ского, Пушкина, Куприна, — 
рассуждает в фильме Бог-
дан Оганнисян. — Как можно 

не читать «Анну Каренину», 
«Войну и мир»?
Скульптор отмечает, что це-
нит и любит свою культуру, но 
так же восхищается и другой. 
Кроме того, в некоторых обра-
зовательных учреждениях Ар-
мении дети изучают русский 
язык. Так, например, в филь-
ме рассказывают о Вагарша-
патской Основной школе № 3 
имени Оганеса Оганесяна. 
Там ученики хорошо знакомы 
с произведениями Осипа 
Мандельштама, Сергея Есени-
на, Валерия Брюсова и других 
известных русских поэтов.
— Судьба все-таки играет 
огромную роль в нашей жиз-
ни, — говорит в фильме ди-
ректор армянской школы 
и учитель русского языка Гре-
та Нерисисян. — Мне судьбой 
предназначено сеять русский 

язык именно в Армении, 
в своей родной стране.
Над тем, чтобы показать связь 
между россиянами и армяна-
ми, работали молодые люди из 
разных регионов обеих стран: 
фотографы, тележурналисты, 
дизайнеры, блогеры, режис-
серы-документалисты и сту-
денты. В общей сложности 
в команду вошли 60 человек.
Когда фильм закончился, 
а зал выразил свои овации 
съемочной группе, режиссер 
Ашот Джазоян обратился 
к своей команде. 
— Некоторые армяне подза-
были о красоте своей родины, 
но вы своими эмоциями смог-
ли им напомнить об этом. 
Спасибо вам, — выразил бла-
годарность Джазоян.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ
В октябре 2023 года, когда мы 
отправились на съемки муль-
тимедийного проекта «У под-
ножия Арарата», я первый раз 
в жизни оказался в Армении 
и получил массу впечатлений. 
Так получилось, что я стал 
свидетелем многих событий, 
которые демонстрируются 
в этой кинокартине. Среди них 
показана наша встреча со сту-
дентами Российско-армян-
ского университета в огром-
ной аудитории на 500 человек. 
Потрясающие ребята, я боль-
ше двух часов с ними общал-
ся. Удалось увидеть наяву 
и другие прекрасные картины 
подножия Арарата. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кадр из документального фильма «У подножия Арарата» Ашота Джазояна (2024 год). 
Ученицы Вагаршапатской Основной школы № 3 имени Оганеса Оганесяна в Армении

Акция «Герои нашего до-
ма» родилась в Централь-
ном административном 
округе Москвы по инициа-
тиве окружного Совета ве-
теранов. 5 декабря 
2022 года сразу в несколь-
ких центральных районах 
появились первые таблич-
ки, увековечившие память 
ветеранов Великой Отече-
ственной войны. 

справка

с работодателем напрямую 
получается обычно только на 
собеседовании. Здесь же мы 
даем нужные условия для об-
щения один на один. Благода-
ря профилю Президентской 
академии у нас есть возмож-
ность пригласить экспонен-
тов из ведомств, представите-
лей госслужбы и правитель-
ственных органов. 
Участвует в форуме и прави-
тельство Москвы. По словам 
менеджера молодежных ка-
рьерных проектов ведомства 
Марии Петрушовой, стажи-
ровка в организации предпо-
лагает не только получение 
опыта, но и оплату труда.
— Сегодня я рассказываю сту-
дентам о нашем учреждении, 
помогаю учащимся устроить-
ся на практику или работу, — 
рассказала Мария Петрушо-
ва. — Оплачиваемая стажи-
ровка в нашей организации 
длится полгода. Ребята могут 
выбрать либо полную став-
ку — 40 часов в неделю, либо 
меньше, чтобы успевать со-
вмещать работу с учебой. Для 
того чтобы стать стажером, 
можно оставить заявку на Ка-
рьерном портале правитель-
ства Москвы. Предлагаются 
разные направления: соци-
альное, правовое, экономиче-
ское, ИТ и другие.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru
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Сергей Собянин: Обеспечим полноценную застройку кварталов по реновации

Вдохновляет возможность помогать людям вернуть здоровье

Программа реновации пере-
ходит на новый уровень. 
Об этом вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин заявил в соц-
сетях. Также глава города 
рассказал о создании в сто-
лице инновационной меди-
цинской инфраструктуры.

Программу реновации утвер-
дили в августе 2017 года. С тех 
пор новые квартиры получи-
ли почти 130 тысяч москви-
чей. Еще около 26 тысяч жите-
лей, попавших в программу, 
сейчас оформляют докумен-
ты, необходимые для переез-
да, или находятся в процессе 
переселения.
— Современные квартиры 
с улучшенной отделкой пре-
доставлены в 281 доме во 
всех административных окру-
гах, — написал Сергей Собя-
нин. — Всего в Москве уже 
расселено 600 зданий, из них 
29 — с начала года.

Комфортное жилье
Квартиры в новостройках от-
личаются просторными при-
хожими. На полу уложена 
керамогранитная плитка. 
Она не боится влаги и грязи, 
которую мы приносим домой 
на обуви во время ненастной 
погоды. Пространство при-
хожей организовано так, 
чтобы у жильцов была воз-
можность повесить полки, 
поставить вместительный 
шкаф. 
По сравнению с квартирами 
в старых пятиэтажках, в но-
востройках больше площадь 
и у кухонь. Минимум — 
10 квадратных метров.
— Учитывая, что сейчас на 
старой кухне я дотягиваюсь 
до всех шкафов, сидя на табу-
ретке, 10 «квадратов» — это, 
конечно, много, — подели-
лась участница программы 
реновации из района Нага-
тино-Садовники Екатерина 
Иванова. — А еще теперь 
у меня будет дверь на кухне!
Кроме того, в новых кухнях 
предусмотрены розетки — 
под холодильник, под вытяж-

ку, телевизор и другие быто-
вые приборы.
Еще один стандарт квартир по 
реновации — остекленный 
балкон или лоджия. Некото-
рые жильцы утепляют их, пре-

вращая в рабочий кабинет 
или зимний сад.

Новый уровень
После того, как участники 
программы реновации пере-

езжают из старых в новые 
квартиры, расселенные дома 
сносят, а на их месте строят 
жилье для следующих этапов.
— Сейчас на месте старого 
фонда строим 109 корпусов 

площадью порядка 2 миллио-
нов квадратных метров, где 
будет жилье для более чем 
70 тысяч человек, — уточнил 
Сергей Собянин.
На юго-востоке Москвы, в Ря-
занском районе, на месте рас-
селенных пятиэтажек строят 
жилой комплекс на 564 квар-
тиры. Всего будет три корпу-
са, которые объединят под-
земной парковкой.
— Переходим на новый уро-
вень — от строительства от-
дельных домов к полноцен-
ной квартальной застрой-
ке, — подчеркнул мэр. — Воз-
ведение жилья и социальных 
объектов, а также благо-
устройство будут проводиться 
в масштабе всего квартала.
В Гольянове, например, в рам-
ках программы реновации по-
строят дорогу протяженно-
стью 400 метров.
— Движение будет двусторон-
нее, по двум полосам в каж-
дом направлении, — расска-
зал председатель комитета 
Москвы по ценовой политике 
в строительстве и государ-
ственной экспертизе проек-

тов Иван Щербаков. — Плани-
руется устройство велосипед-
ной дорожки шириной два 
метра, установка уличных 
фонарей, дорожных знаков 
и нанесение разметки.
Как уточнил руководитель 
столичного Департамента го-
родского имущества Максим 
Гаман, Москва для реализа-
ции программы реновации 
предоставляет земельные 
участки, в том числе для раз-
вития инженерной инфра-
структуры и создания удоб-
ной улично-дорожной сети 
в новых кварталах. Так, в рай-
оне Гольяново общая площадь 
выделенных участков соста-
вила почти 13,5 гектара.
По программе реновации в но-
вых кварталах также строят 
школы и детские сады, поли-
клиники и учреждения культу-
ры, обустраивают игровые 
и спортивные площадки, соз-
дают парки и скверы.

Капитальный ремонт
В Москве реализуется мас-
штабная программа модерни-
зации учреждений сис темы 

здравоохранения. В 11 стаци-
онарах сейчас идет капиталь-
ный ремонт приемных от-
делений. Продолжается об-
новление корпусов больниц 
имени Боткина, Вересаева 
и Филатова.
— В хирургическом корпусе 
№ 10 больницы имени Вереса-
ева после капремонта зарабо-
тают операционный блок, два 
отделения реанимации и ин-
тенсивной терапии, терапев-
тическое, эндокринологиче-
ское, кардиологическое и не-
врологическое отделения, — 
рассказал Сергей Собянин.
А в больнице № 15 имени Фи-
латова приведут в порядок 
корпус № 4. После ремонта 
в этом здании откроют обнов-
ленные и переоснащенные от-
деления, в том числе трансфу-
зиологии и компьютерной 
томографии.
Также продолжается капи-
тальный ремонт поликлиник. 
К 2026 году обновят 100 про-
центов зданий амбулаторного 
фонда столицы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Заместитель главного врача 
по терапевтической и амбу-
латорно-поликлинической 
помощи Федерального ме-
дико-биологического агент-
ства (ФМБА) им. Бурназяна 
Ольга Касымова рассказала 
«ВМ», как проходит ее рабо-
чий день и что она считает 
главным в своей работе.

Ольга Александровна расска-
зала, что обычно встает в 7:10 
и через сорок минут после 
подъема она уже готова к вы-
ходу из дома.
— Сон у меня в приоритете. 
Очень люблю поспать лишние 
минут 10–15, — признается 
она. — Поэтому после подъе-
ма собираюсь быстро, как 
бравый офицер. До завтрака 
успеваю еще посмотреть но-
вости, узнать, что произошло 
в мире и, конечно же, в обяза-
тельном порядке ознакомить-
ся с полученными отчетами от 
дежурного администратора 
нашего центра.
Далее в утреннем расписа-
нии — завтрак.

— Предпочитаю яичницу с бе-
коном и кофе, которые по 
многолетней семейной тра-
диции готовит супруг, — гово-
рит она. — А сразу после начи-
наю планировать рабочий 
день и отвечать на самые 
срочные письма.
Когда стрелки часов прибли-
жаются к 7:50, Ольга Алексан-
дровна выходит из дома. 
— У меня достаточно насы-
щенный рабочий график, по-
этому время в пути стараюсь 
проводить максимально эф-
фективно. Успеваю пооб-
щаться с родителями. Для ме-
ня вообще очень важно обще-
ние с семьей и друзьями, поэ-
тому стараюсь как можно 
чаще проводить время с близ-
кими, — поясняет она. — 
Именно поддержка родных 
помогает мне настроиться на 
работу и легче справляться 
с рабочими задачами. 
А еще настрой и вдохновение, 
по словам Ольги Алексан-
дровны, она находит в чтении 
книг, прогулках по Москве, 
в театрах и на выставках.

— В прошлом году с младшим 
ребенком у нас случился на-
стоящий культурный мара-
фон, мы с ним пересмотрели 
все классические театраль-
ные постановки. Ему для по-
ступления надо было быть 
в теме, и то что он не успевал 
прочитать, мы посмотрели. 
И это было прекрасно! 
Рабочий день Ольги Алексан-
дровны начинается в 8 часов 
утра. Самое важное в ее дея-

тельности как заместителя 
главного врача — координи-
ровать работу медицинского 
персонала, следить за каче-
ством оказываемых медицин-
ских услуг, а также активно 
взаимодействовать со всеми 
отделениями.
— Кроме этого, под куратор-
ством нашего центра нахо-
дится 73 подведомственные 
организации ЦФО ФМБА Рос-
сии, — уточняет Ольга Касы-

мова. — В качестве куратора 
я выезжаю в учреждения здра-
воохранения для консульта-
ционной и методической по-
мощи коллегам. Типичный 
рабочий день у меня доста-
точно интенсивный, полный 
разных задач и неожиданных 
ситуаций. И я стараюсь всегда 
быть готовой оперативно реа-
гировать на них. 
Свою работу Ольга Касымова 
любит и говорит, что если бы 
еще раз предоставилась воз-
можность определяться с про-
фессией, ничего бы в своем 
выборе не изменила. Она уве-
рена, что профессия врача 
требует не только профессио-
нальных навыков и знаний, 
но и способности к сопережи-
ванию.
— Для меня самым важным 
в работе является эмпатия 
и забота о людях, — объясня-
ет Ольга Александровна. — 
Важно всегда выслушать и по-
мочь каждому, кто обратился 
за помощью. И я всегда пом-
ню о том, что каждый мой ра-
бочий день — это возмож-
ность помочь людям облег-
чить их страдания и вернуть 
здоровье. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с новоселами первого дома, построенного 
в Таганском районе по программе реновации. Ноябрь 2022 года

Фонари на аллее, ведущей 
к зданию Северного речного 
вокзала, производят сказочное 
впечатление. Фото: Пелагия 
Замятина

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Большие парки — 
места силы и счастья

Учебный центр дополнитель-
ного профессионального 
образования приглашает 
москвичей на бесплатные 
курсы по смене профессии. 
Его руководительДарья 
Кривенко (на фото) знает, 
как важно найти дело жизни.

Дарья Николаевна с удоволь-
ствием рассказывает, что за 
7 лет в центре обучились 
18 500 человек.
— Наши выпускники находят 
работу по душе, и их жизнь ста-
новится лучше, — убеждена 
Дарья Николаевна. 
Дарья, несмотря на достаточ-
но юный возраст, точно знает, 
как добиться успеха — верить 
в себя, учиться и работать.
— Я родилась в небольшом го-
роде Ханты-Мансийского ок-
руга, после школы в 2018 году 
переехала в Челябинск. Мне 
всегда хотелось добиться чего-
то большего! Поступила в уни-
верситет на факультет журна-
листики. А через год переве-
лась в московский вуз. 
О своей первой встрече со сто-
лицей Дарья Кривенко вспо-
минает с восторгом:
— Шумное метро, большие 
улицы, чистота и порядок. До 
этого я раз была в Москве про-
ездом с мамой. Помню, мы гу-
ляли по Красной площади и ви-
дели смену караула. Это было 

потрясающе! Запомнилось на 
всю жизнь. Вот и летом 2019 го-
да я пошла на Красную пло-
щадь, пытаясь привыкнуть, 
что Москва теперь мой дом. 
Дарья живет в Москве пять лет, 
но до сих пор ее поражает ско-
рость, с которой преображает-
ся столица.
— Открываются новые линии 
метро, наземный транспорт 
ходит по четкому расписанию. 
От инфраструктуры я в востор-
ге! — делится она. — Нравит-
ся, как благоустраивают дет-
ские и спортивные площадки, 
парки. Измайлово, Царицыно, 
Воробьевы горы — это места 
силы и счастья, где гуляют 
счастливые люди. Своих ино-
городних друзей я обязатель-
но приглашу прокатиться по 
ночной Москве на пароходе, 
попить кофе в кафе с животны-
ми и покататься на «Солнце 
Москвы» на ВДНХ, чтобы уви-
деть город с высоты птичьего 
полета.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru 

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

29 февраля. Заместитель главного врача по терапевтической 
и амбулаторно-поликлинической помощи ФМБА 
им. Бурназяна Ольга Касымова. Фото: Дженни Самойлова

Дарья Николаевна Кри-
венко — сооснователь 
и руководитель сервиса 
подбора домашнего пер-
сонала «Бабушка на час» 
и учебного центра допол-
нительного профессио-
нального образования. 
В 2022 году окончила 
Институт прикладной 
психологии . В 2023-м — 
Мос ковский университет 
им. А. С. Грибоедова. 
Сейчас проходит обуче-
ние в Медицинской ака-
демии управления делами 
президента РФ. 

справка

Ипподром готовят 
к кардинальной реконструкции

Вчера руководитель Депар-
тамента строительства сто-
лицы Рафик Загрутдинов 
(на фото) рассказал о том, 
как пройдет реконструкция 
Московского центрального 
ипподрома. 

В настоящее время 
идет активная ста-
дия проектирова-
ния. Предполага-
ется и реставра-
ция, и реконструк-
ция объекта. 
— Проект доволь-
но сложный и во 
многом уникальный, так как 
на ипподроме планируют со-
вмещать и скачки, и бега, для 
которых необходимы разные 
площадки. Кроме того, это 
еще и содержание большого 
количества лошадей в преде-
лах городской застройки, — 
отметил Рафик Загрутдинов. 
Уже разработано несколько 
вариантов моделей дорожек 
и визуализация зоны благо-
устройства, готовы архитек-

турно-планировочные реше-
ния на здания конного двора. 
Подготовлен эскиз генплана 
комплекса с учетом опти-
мального расположения се-
тей, тоннелей, внутреннего 
пространства кругов, разме-

щения складов, 
утилизации отхо-
дов и логистики. 
Ведутся научно-ис-
следовательские 
и проектные рабо-
ты по главному 
корпусу на основа-
нии полученного 
разрешения от Де-

партамента культурного на-
следия города Москвы.
— Строительная готовность 
объекта составляет четыре 
процента, — сказал он. — На 
территории конного двора 
снесены капитальные здания, 
а также самовольные по-
стройки и сооружения, вы-
полнена обратная засыпка 
котлованов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРОЕКТ досье
Ольга Александровна 
Касымова родилась 
8 мая 1976 года в Том-
ске. В 1999 году окончи-
ла Сибирский государ-
ственный медицинский 
университет по специ-
альности «лечебное де-
ло». В этом же году бы-
ла зачислена в клиниче-
скую ординатуру ГНЦ 
Института биофизики 
по специальности «те-
рапия». 
С 2000 года работала 
в Клинической больнице 
№ 6 в должности врача-
терапевта, в 2006-м бы-
ла переведена на долж-
ность заведующей отде-
лением терапевтическо-
го профпатологического 
отделения Центра про-
филактики. 
С 2020 года занимает 
должность заместителя 
главного врача по тера-
певтической и амбула-
торно-поликлинической 
помощи ЦФО ФМБА 
России. 
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Пушистые друзья 
дарят радость

Первого марта отмечается 
День кошек. «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств об их домашних пи-
томцах и любимцах и о том, 
какие истории жизни связа-
ны с ними. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

С животными дружен с дет-
ства. В школе у нас был живой 
уголок, ухаживали классами, 
по очереди. На лето всех на-
ших хомячков по домам раз-
бирали, а в сентябре возвра-
щали. Дома тоже живность 
всегда была: кот и собака. 
Сейчас люблю общаться с ло-
шадьми. Они, как кошки и со-
баки, тоже рядом с человеком 
уже несколько тысяч лет жи-
вут. Очень хочу, чтобы как 
можно больше людей имело 
возможность общения с ло-
шадьми. Это во всех смыслах 
полезно и приятно, причем 
и для взрослых, и для детей. 

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Всю жизнь любил кошек: до-
брые, пушистые, всегда при-
дут, когда тебе плохо, по-
своему умеют поддерживать 
старших для них в доме — лю-
дей. Сейчас у меня живут два 
кота черного окраса. Никаких 
суеверий по поводу того, что 
мне в жизни дорогу перебегут 
черные коты, у меня нет. На-
против — считаю, что это са-
мые добрые и милые суще-
ства. Ведь они так классно уме-
ют встречать с работы и мур-
чать при моем появлении. 

ЕЛЕНА КОЛЕСОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА ПО ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ОАО АВТОБАЗА ИЛЬИНСКОЕ

У нас был алабай по кличке 
Хакан, ему было 11 лет. И вот 
в какой-то момент у него поя-
вились друзья — три сороки. 
Каждое утро в одно и то же 
время они прилетали к нему. 
Садясь на забор, громко опо-
вещали о своем прибытии, 
а Хакан всегда оставлял им 
корм в миске. И начинался 
спектакль! Одна сорока под-
летала и усаживалась перед 
его носом, чтобы привлечь 
внимание, Хакан должен был 
за ней гнаться. Он бежал, но 
делал это нехотя, а птица ска-
кала и махала крыльями, де-
лая вид, что хочет взлететь. 

В это время две другие сороки 
клевали корм из миски. Затем 
процесс повторялся: теперь 
уже две другие скакали, дер-
гали его за хвост, пока ела тре-
тья. А завершалось все общей 
идиллией. Хакан лежал, а сы-
тые птицы располагались во-
круг него. Месяц назад наше-
го любимого домашнего пи-
томца не стало. С того дня со-
роки не прилетели ни разу, 
хотя миска с кормом для них 
по-прежнему стоит. 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ

В детстве у нас с сестрой была 
кошка. Белая, пушистая, 
смесь перса с сиамской. Од-
нажды, придя домой из шко-
лы, мы увидели, что ее нет до-
ма, а квартира наша на 7-м 
этаже. Побежали искать нашу 
любимицу на улицу и, к сча-
стью, нашли. Она была жива 
и здорова, лишь напугана. По-
сле этого случая мы не остав-
ляем кошку одну при откры-
тых окнах, да и она стала ве-
сти себя осторожнее. В бли-
жайшее время задумываемся 
о собаке, уж очень мечтает 
о ней подрастающий сын! 

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Я настоящий фанат кошек! 
В детстве мама купила мне 
двух котов, и они до сих пор со 
мной — Наполеон и Барсик. 
Коты разные по характеру, но 
очень дружелюбные и милые. 
С Наполеоном я часто выхожу 
гулять на улицу с поводком. 
Многие прохожие удивляют-
ся, когда видят кота. Ему это 
очень нравится, но далеко от 
дома он уходить не любит — 
все время тянет к подъезду.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ 

Всегда со мной рядом были до-
машние любимцы — канарей-
ки, филин, кролик и даже му-
равьи. Но неизменными спут-
никами всегда оставались 
кошки. Сейчас у нас бенгаль-
ский кот Дезире и брат с се-
строй Бусинка и Уголек, кото-
рых мы подобрали совсем ма-
ленькими на улице. Они раду-
ют нас уже много лет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Самые ранние, 
самые милые
Нежные, яркие, долгожданные — первые цветы 
в столице появятся в конце марта. Уже сейчас можно 
запланировать прогулки по паркам и достопримеча-
тельным местам столицы, которые скоро украсят 
крокусы, подснежники и другие весенние цветы. 

В центре Москвы отре-
ставрируют памятники 
Владимиру Маяковскому, 
Карлу Марксу и Николаю 
Бауману, а также скуль-
птурную композицию «Бу-
лыжник— оружие проле-
тариата».
— Работы по сохранению 
объектов культурного на-
следия проведут в течение 
600 дней после подписания 
контракта с подрядчиком, — 
сказал заместитель мэра 

Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных 
отношений Владимир 
Ефимов. 

■
Более 175 тысяч поездок 
совершили в декабре -
феврале пассажиры авто-
бусов сервиса «По пути». 
Это на 20 процентов боль-
ше, чем в прошлую зиму.
— Автобусы уникального 
для России сервиса пере- 

возок по требованию помо-
гают быстро и удобно доби-
раться до пяти станций метро 
и МЦД в Новой Москве и ин-
новационном центре «Скол-
ково», социальных и других 
важных объектов, — под-
черкнул заммэра Москвы 
по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов.

■
Участники проекта «Ак-
тивный гражданин» оце-
нят благоустройство тер-

ритории возле Южного 
речного вокзала.
— В прошлом году в городе 
появилась еще одна точка 
притяжения с комфортной 
прогулочной набережной 
и местами для отдыха, — 
отметил заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благо-
устройства Петр Бирюков. 
В ходе голосования москви-
чи при желании могут выска-
зать свои замечания, касаю-
щиеся благоустройства.

важно

Молодежный форум объединит студентов

Вчера московская делегация 
отправилась на Всемирный 
молодежный форум в Сочи, 
который пройдет с 1 по 7 мар-
та на федеральной террито-
рии «Сириус». «ВМ» узнала, 
как участников готовили 
к работе на форуме и чего 
они ждут от своей поездки.

Волонтеры из Москвы отпра-
вились в Сочи раньше, 20 фев-
раля, чтобы встречать ино-
странных участников фору-
ма. А до этого они прошли се-
рьезную подготовку. Центр 
привлечения и подготовки 
волонтеров для участия во 
Всемирном молодежном фо-
руме — 2024 начал свою рабо-
ту еще осенью прошлого года. 
Для того чтобы попасть на об-
учение, необходимо было по-
давать заявку на сайте «Мос-
волонтера», а затем, после ее 
одобрения, пройти специаль-
ное обучение под руковод-
ством опытных кураторов. 
Всемирный молодежный фо-
рум — одно из самых мас-
штабных событий года, по-
этому к квалификации во-
лонтеров требования были 
весьма серьезные. Ведь им 
предстоит помогать и общать-
ся с 20 000 участниками не 
только из нашей страны, но 
и других государств, а также 
способствовать достижению 
главных целей форума, кото-
рые состоят в том, чтобы объе-
динить молодых людей со все-
го мира, предоставить им пло-
щадку для дискуссий и разра-
ботать совместные проекты. 
Сейчас ребята-волонтеры по-
могают участникам из других 
стран правильно заселиться, 
разобраться с транспортом, 
знакомят их с городом и его 
окрестностями. Также в тече-
ние всех дней проведения фо-
рума они на постоянной осно-
ве будут сопровождать ино-
странных гостей и оказывать 
им поддержку.
29 февраля на фестиваль 
отправилась делегация из 
7000 человек, которая будет 
представлять столицу на ме-
роприятии. Ребята с нетерпе-
нием ждали этого события, 
а с подготовкой им помогал 
Комитет общественных связей 
и молодежной политики, кото-
рый и курирует их поездку.
— Вчера с Казанского вокзала 
на Всемирный фестиваль мо-
лодежи в Сочи отправилась 
наша делегация. Для каждого 
из ребят это важное событие 
в жизни. Уверены, что фести-
валь откроет перед ними но-
вые возможности, подарит 
незабываемые впечатления 

и вдохновит на грандиозные 
свершения, которые они смо-
гут воплотить в любимом го-
роде, когда вернутся, — отме-
тила председатель городского 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики 
Екатерина Драгунова.
Проводить участников деле-
гации на вокзал пришли их 
родители и друзья. Некоторые 
студенты рассказали, как пе-
реживали, что не смогут по-
пасть на фестиваль 
из-за возможных 
долгов по сессии. 
Поездка на фести-
валь стала лучшей 
мотивацией, что-
бы сдать все экза-
мены и зачеты без 
хвостов.
— Я очень ждала 
поездку. У меня са-
мые невероятные 
ощущения! — рас-
сказала москвичка 
Анастасия Хмельницкая. — 
Во-первых, это еще одна воз-
можность заявить о себе, во-
вторых, там можно встретить 
единомышленников, пооб-
щаться с ними. И, конечно 
же, — побывать в Сочи. Для 
меня это невероятный город, 
и я очень рада, что благодаря 
форуму смогу его посетить.
Девушка принимает участие 
в проектном офисе «Моло-
дежь Москвы» и посещает все 
городские мероприятия. Она 
присоединилась к проектной 
деятельности, когда в универ-

ситете ей рассказали, что 
офис предоставляет много 
возможностей для реализа-
ции своих талантов.
— Я попал в проектный офис 
«Молодежь Москвы» тоже 
благодаря университету, — 
рассказал студент третьего 
курса Государственного уни-
верситета просвещения Ярос-
лав Мордвинцев. — Конечно, 
студенческая жизнь — это ве-
село, интересно, но хотелось 

чего-то большего, поэтому 
я устроился в офис, а затем 
стал его амбассадором.
Кстати, Ярослав отправился 
на фестиваль вместе со свои-
ми друзьями по офису. Вместе 
они планируют поделиться 
своим опытом с иностранны-
ми участниками. 
— Мне до сих пор не верится, 
что я смогла стать частью на-
шей делегации, — рассказала 
еще одна из участниц проект-
ного офиса «Молодежь Мо-
сквы» Екатерина Ефимова. — 
У нас очень сильные, продви-

нутые ребята. Поэтому для 
меня большая гордость — 
представлять наш офис.
Людей, провожающих делега-
цию, на вокзале было едва ли 
не больше, чем отъезжающих. 
Зато отличить одних от дру-
гих было просто — членов де-
легации выделяли формен-
ные белые куртки с логоти-
пом «Молодежь Москвы» 
и специальные бейджики. 
Сегодня участники фестиваля 
прибудут к месту назначения. 
Главной точкой форума для 
них станет павильон «Мо-
сква — молодежная столица 
России», который располо-
жился на Медальной площади 
Олимпийского парка — цен-
тральной площадке фестива-
ля. Его оформили в виде арки 
главного входа ВДНХ. В пави-
льоне участники Всемирного 
фестиваля молодежи из раз-
ных стран мира смогут больше 
узнать о столице, ее достиже-
ниях и инновациях. В нем раз-
местят лекторий, VR-ат трак-
цион «Полет над Москвой», 
интерактивную карту метро, 
уличный кинотеатр, зоны до-
полненной реальности и мно-
гое другое. Там же будут про-
ходить встречи со специали-
стами и экспертами из разных 
сфер, нетворкинг-сессии, ин-
теллектуальные шоу, мастер-
классы по созданию уникаль-
ных вещей и даже большие 
танцевальные батлы!
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

29 февраля. Участники московской делегации Ярослав Мордвинцев и Екатерина Ефимова 
перед отправлением поезда в Сочи с Казанского вокзала. Фото: Наталья Феоктистова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Поездка 
мотивировала 
хорошо сдать 
сессию

Платить за магнитный замок придется в любом случае

Сегодня «ВМ» ответит на во-
просы читателей, касающие-
ся платы за обслуживание 
домофона и наименования 
городских улиц. 

Могу ли я отказаться от пла-
ты за домофон? У меня даже 
трубки от него в квартире нет.
Тамара Чижикова, 43 года, 
районКрылатское
■ Отвечает юрист Екатерина 
Пирогова:
Обслуживание магнитного 
замка и обслуживание домо-
фонной трубки — это разные 
услуги. Дверь в подъезд счита-
ется общим имуществом соб-
ственников многоквартирно-
го дома. И все решения по дан-

ному имуществу принимают-
ся только на общем собрании 
собственников.
В новых домах, где двери 
в подъезды сразу оборудуются 
магнитными замками, обя-
занность по их обслуживанию 
возлагается на управляющую 
организацию. Если дом ста-
рый и жильцы на собрании 
сами решили установить 
дверь с магнитным замком, то 
она будет являться общим 
имуществом, а чтобы пере-
дать его в ведение управляю-
щей компании, нужно выне-
сти этот вопрос на собрание.
Платить за обслуживание 
замка придется. Если этого не 
делать, жильцы не смогут по-

пасть домой. А ведь устано-
вить дверь с магнитным зам-
ком было коллегиальным ре-
шением, принятым на собра-
нии собственников. 
На обслуживание домофон-
ной трубки заключается от-
дельный договор, и плата за 
эту услугу отдельная. Если 
вам не нужна дома трубка, мо-
жете не заключать такой до-
говор и не платить за нее.
Если у вас стоит трубка и вы за 
нее не платите, вам, скорее 
всего, отключат ее. А вот при 
неоплате обслуживания маг-
нитного замка отключить его 
по закону нельзя. 

Можно ли присвоить имя 
ветерана боевых действий 
городской улице, недожи-
даясь 10 лет со дня его 
кончины? 
Георгий Максимов, 73 года, 
районПечатники
■ Отвечает председатель ко-
миссии Мосгордумы по гра-

достроительству, государ-
ственной собственности 
и землепользованию Елена 
Николаева:
Сейчас имена ветеранов-ге-
роев могут присваиваться 
только новым улицам и по ис-
течении 10 лет со дня смерти 
указанных лиц. Я согласна 
с тем, что данный регламент 
устарел и не может быть при-
меним к ветеранам Великой 
Отечественной войны, ведь 
с момента их подвигов про-
шло уже более 75 лет. Есть 
предложения и об увековечи-
вании памяти героев специ-
альной военной операции. 
Лично я не считаю, что через 
пять или 10 лет отношение 
к воинам, защищающим на-
ше Отечество, политическая 
конъюнктура изменятся. 
И все же иногда кажется, что 
должно пройти еще больше 
времени, чтобы оценить роль 
конкретного человека в исто-
рии, его личный вклад. Тогда 

бы у нас не было улиц револю-
ционеров-террористов: Со-
фьи Перовской, Степана Хал-
турина, Петра Войкова, Ивана 
Каляева и других неоднознач-
ных деятелей. 
С другой стороны, присваи-
вать улицам Москвы имена ге-
роев Великой Отечественной 
войны начали еще в 1942 году. 
По предложению участников 
боевых действий на реке Вол-
хов один из переулков в Бас-
манном районе был назван 
Волховским. Сегодня улицы 
Москвы, названные именами 
героев, могут составить уже 
целый город — город благо-
дарной памяти. 
Да и вспомнить хотя бы слу-
чай с названием площади пе-
ред американским посоль-
ством именем Донецкой На-
родной Республики. Это было 
справедливо по отношению 
к русским людям, которых 
с 2014 года и до сих пор убива-
ют американским оружием. 

Мы договорились, что обсу-
дим с депутатами Мосгорду-
мы данную инициативу, а мо-
жет, и вынесем на публичное 
обсуждение на портале «Ак-
тивный гражданин».
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает 
в «Вечерней Москве». Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, 
и не только. А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

С помощью платформы 
«Электронный дом» мож-
но оставить заявку 
на установку умного 
видео домофона. Звонок 
с него поступает в прило-
жение, и пользователь 
может увидеть, кто при-
шел. Чтобы впустить го-
стя, необязательно даже 
находиться в квартире. 
Также можно сгенериро-
вать временный код, на-
пример для курьера. 

справка

По данным Мосприроды

В Москве в есте-
ственной среде 
встречается

Всего видов 
подснежников, 
или галантусов

Раннецветущие 
в Красной книге 
Москвы

НА ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ МОСКВЫ ВСТРЕЧАЕТСЯ БОЛЕЕ 2000 ВИДОВ 
РАСТЕНИЙ. ДЕСЯТКИ ИЗ НИХ ОТНОСЯТ К ПЕРВОЦВЕТАМ

20

1

10

Большинство ранне-
цветущих растений — 
травы, из-под земли 
они пробиваются 
в начале весны

Запрещено собирать 
раннецветущие растения

Места произрастания 
нужно обходить по орга-
низованным дорожкам

Ограничиваться 
фотографированием

ВАЖНО

ГРАФИК ЦВЕТЕНИЯ

Ландшафтный заказник 
«Долина реки Сходни в Куркине»

Измайловский 
парк

Возле «Москвари-
ума» и у фонтана 
«Каменный цветок» 
на ВДНХ

Суворовский 
парк Парк «Музеон»

ГДЕ УВИДЕТЬ ПЕРВОЦВЕТЫ

Музей-заповедник 
«Царицыно»

Воронцовский парк

Природный заказник 
«Воробьевы горы»

Парк «Северное Тушино»

Сад «Эрмитаж»

Фаунистический 
заказник «Долгие 
пруды»

Парк 
«Сокольники»

Бабушкинский 
парк

Парк «Дубки»

Парк «Останкино» 

Март
подснежник, хионодокс, кро-
кус, мать-и-мачеха, орешник, 
ива и ольха

Апрель
медуница неясная, пролеска 
сибирская, фиалка опушенная 
и волчье лыко обыкновенное

низованным дорожкамнизованным дорожкам

ВЕТЕНИЯ

к, хионодокс, кро-
-мачеха, орешник, 

еясная, пролеска 
фиалка опушенная 
ко обыкновенноеко обыкно

Май
вишни, яблони, сирень, ландыш майский 
и чина весенняя 

йййский 
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Волонтеры вместе с артистами 
поздравили бойцов

В конце февраля члены мест-
ного окружного отделения 
партии «Единая Россия» Цен-
трального административно-
го округа совместно с актриса-
ми театра и кино Екатериной 
Климовой и Анастасией Бусы-
гиной посетили Центральный 
военный клинический госпи-
таль имени П. В. Мандрыка 
и вручили подарки более 
чем 100 раненым военнослу-
жащим. 
Активисты проходили по па-
латам, поздравляли лично 
каждого бойца с Днем защит-
ника Отечества. Специально 
к этой дате для военнослужа-
щих привезли открытки с по-
желаниями, которые написа-
ли дети, а также подготовили 
угощения: горячие осетин-
ские пироги и сладости.
— Мы специально привезли 
детские послания, так как зна-
ем, как мужчинам приятно 
читать такие письма и поже-
лания — ведь у многих дома 
остались семьи и маленькие 
дети, — отмечает исполни-
тельный секретарь местного 
отделения партии «Единая 
Россия» Центрального адми-
нистративного округа города 
Москвы Дина Стоянова.
Актриса Екатерина Климова 
лично пообщалась со многи-
ми бойцами, узнала, откуда 
они родом. Некоторые парни 

оказались из Самары и Тюме-
ни. В эти города Екатерина 
планирует скоро приехать 
с гастролями, будет представ-
лять спектакль «Мастер 
и Маргарита».
— Поэтому актриса записыва-
ла телефоны родственников 
ребят, чтобы пригласить их 
в этих городах на спектак-
ли, — рассказывает Стоянова.
И без театрального подарка 
не останется никто: актрисы 
дали всем свои телефоны 
и пригласили бойцов после 
выписки на свои спектакли 
в столице. 
Надо отметить, что единорос-
сы Центрального округа уже 

долгое время помогают участ-
никам специальной военной 
операции и жителям новых 
территорий, за последний год 
уже несколько раз отправляли 
гуманитарную помощь на 
Донбасс.
Также в 2023 году единороссы 
уже ездили в госпиталь. 
А в апреле, в Международный 
день детской книги, партий-
ным активистам удалось со-
брать 2000 детских изданий, 
которые также были переданы 
в госпитали, детские дома 
и библиотеки на освобожден-
ных территориях. 
— На протяжении всего года 
мы организовывали сбор гума-

нитарной помощи совместно 
с фондом «Своих не бросаем». 
Например, в октябре мы со-
брали и передали 100 школь-
ных рюкзаков с канцелярией 
для детей на освобожденных 
территориях, — рассказывает 
исполнительный секретарь 
местного отделения партии 
«Единая Россия» ЦАО. — А в де-
кабре нам удалось посетить 
Госпиталь имени Мандрыка 
с Григорием Лепсом, который 
полтора часа исполнял песни 
для бойцов. Очень трогатель-
ной получилась поездка с шеф-
поваром Константином Ивле-
вым, он провел с бойцами ку-
линарный конкурс. 

— Каждый год мы стараемся 
придумать что-то новое, но, 
конечно, не забываем и про 
наши постоянные проекты, — 
продолжает Дина Стояно-
ва. — Так, 1 декабря в акции 
«Вера в чудо» удалось вопло-
тить мечты 20 семей мобили-
зованных. И свою работу мы 
будем продолжать. 
Сейчас активисты-единорос-
сы продолжают сбор необхо-
димых вещей для жителей 
Донбасса и участников спец-
операции. Говорят, что про-
должат делать это, пока есть 
необходимость.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В правительстве Москвы 
30 лучшим волонтерам 
вручили знак отличия 
«Волонтер Москвы», в том 
числе и исполнительному 
секретарю отделения пар-
тии «Единая Россия» Цен-
трального округа Дине 
Стояновой. Знаком на-
граждают волонтеров, 
которые не менее двух лет 
вносили существенный 
вклад в развитие движе-
ния в столице.

кстати

Члены партии 
«Единая Россия» 
Центрального 
административ-
ного округа по-
сетили участни-
ков СВО в Воен-
ном клиниче-
ском госпитале 
имени П. В. Ман-
дрыка и отвезли 
им подарки.

сVои люди 

23 февраля. Члены «Единой России» Борис Перегудин, Михаил Турнаев, актрисы Анастасия Бусыгина и Екатерина Климова, Дина Стоянова, Анна Генералова, 
заместитель начальника госпиталя Темури Машков (слева направо) во время посещения Центрального военного клинического госпиталя имени Мандрыка

Не допустил удара 
по позициям
Гвардии рядовой Владимир 
Фатеев (1) выполнял бое-
вую задачу по прикрытию 
позиций российских под-
разделений от воздушных 
ударов противника. На сво-
ем посту он наблюдал 
за воздушным простран-
ством. Тогда Владимир Фа-
теев обнаружил неизвест-
ный беспилотный летатель-
ный аппарат, с помощью ко-
торого украинские 
националисты наблюдали 
за российскими позициями. 
Рядовой классифицировал 
цель как гексокоптер ВСУ. 
После он запросил на пун-
кте управления информа-
цию о российских летатель-
ных аппаратах в воздуш-
ном пространстве. Удосто-
верившись, что их нет, 
рядовой Фатеев открыл 
прицельный огонь по цели. 
Он поразил вражеский 
дрон, и тот рухнул далеко 
от мест размещения лично-
го состава и техники рос-
сийских бойцов. Благодаря 
бдительности гвардии ря-
дового Владимира Фатеева 
и его грамотным действиям 
удалось своевременно об-
наружить и уничтожить 
дрон ВСУ, не допустить ата-
ки российских позиций 
с воздуха, избежать потерь 
среди личного состава, во-
оружения и техники. 

Напугал противника 
Наводчик рядовой Сергей 
Бугримов (2) выполнял бо-
евые задачи по ведению 
разведки на наблюдатель-
ном посту ротного опорного 
пункта мотострелкового 
подразделения. Во время 
наблюдения в зоне своей 
ответственности Сергей 
изучал местность, обнару-
живал вражеские цели, 
вел за ними наблюдение 
и определял их местополо-
жение. В один момент Бу-
гримов своевременно обна-
ружил передвижение ди-
версионно-разведыватель-

ной группы ВСУ на двух 
пикапах. Украинские бое-
вики высадились на берегу 
реки и предприняли попыт-
ку запуска беспилотного 
летательного аппарата. Ря-
довой Бугримов доложил 
командиру группы о дивер-
сии ВСУ с использованием 
ударных дронов. Передав 
координаты на пункт управ-
ления российского артил-
лерийского подразделе-
ния, в ходе точного удара 
российских артиллеристов 
один из пикапов был унич-
тожен. Противники испуга-
лись и обратились в бег-
ство, бросив на месте сна-
ряжение и оборудование. 
В тот же день Бугримов так-
же обнаружил наблюда-
тельный пост противника, 
с которого координировал-
ся огонь украинской артил-
лерии.
Доложив старшему началь-
нику координаты, нанесли 
минометный удар, в резуль-
тате которого наблюда-
тельный пост противника 
был уничтожен.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1
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новости спецоперации

Российская армия наносит поражение радикалам
За минувшие сутки российские военнослужащие поразили 
пункт управления оперативно-тактической группы ВСУ «Ку-
пянск», два пункта управления бригад ВСУ, зенитный ракет-
ный комплекс С-300ПС и три склада боеприпасов противни-
ка. Об этом рассказали в Министерстве обороны РФ.
Также, по данным ведомства, российские средства ПВО сби-
ли девять реактивных снарядов системы залпового огня 
HIMARS и две управляемые авиационные бомбы JDAM. Кро-
ме этого, они уничтожили 93 украинских беспилотника. 
■
Уничтожили группу диверсантов 
За минувшие сутки в районе Тендровской косы на Херсон-
ском направлении ВСУ потеряли до 25 военнослужащих. 
Об этом сообщили в МО РФ. Там российские бойцы уничто-
жили украинскую диверсионную группу 73-го морского цен-
тра сил специальных операций ВМС Украины.
— Группа пыталась высадиться на быстроходных моторных 
лодках в районе Тендровской косы. В результате скоротеч-
ного боя четыре лодки с десантом были уничтожены и зато-
нули, пятая развернулась и на большой скорости убыла в об-
ратном направлении. Один военнослужащий взят в плен, — 
добавили в российском оборонном ведомстве.
■
Враг потерял треть американской техники 
По информации американского СМИ, Украина потеряла треть 
боевых машин пехоты США Bradley в зоне СВО. В СМИ отме-
чают, что из 186 боевых машин пехоты 68 считаются уничто-
женными, поврежденными или брошенными на поле боя.

■
Удалось избежать серьезных последствий 
разрушения плотины
Вчера губернатор Херсонской области Владимир Сальдо за-
явил, что ущерб от разрушения украинскими военнослужа-
щими Каховской гидроэлектростанции (ГЭС) можно назвать 
огромным.
— И его (ущерб. — «ВМ») сейчас посчитать, наверное, даже 
и не удастся. Да, наверное, не нужно, потому что это не один, 
не два и не десять миллиардов. Главное, чтобы избежать по-
следствий после разрушения каховской плотины, прави-
тельство РФ, все наши специалисты объединились, и нам 
удалось избежать эпидемии, все это было исключено. Прове-
дена огромнейшая работа по зачистке затопленных террито-
рий, — сказал Владимир Сальдо.
■
Европа признает свое ошибочное вмешательство 
Заявления о направлении западных войск на Украину проти-
воречат решению НАТО, об этом заявил министр иностран-
ных дел и внешнеэкономических связей Венгрии Петер Сий-
ярто, комментируя возможности отправки европейских во-
еннослужащих из Франции на Украину. Он подчеркнул, 
что страны договора два года назад решили воздержаться 
от прямого вмешательства в конфликт, и это решение «все 
еще остается в силе». 
— Поэтому любые планы или заявления, касающиеся воз-
можного появления европейских военнослужащих на Укра-
ине, будут диаметрально противоположны по отношению 
к нынешнему решению НАТО, — добавил Петер Сийярто.

Рассказ первоклассницы вошел в книгу 
В Музее Победы прошло на-
граждение авторов третьего 
сборника рассказов об участ-
никах СВО «Героями не рож-
даются. Zа Родину!».

Третий сборник вышел в рам-
ках проекта «Героями не рож-
даются. Наши дни», который 
реализуется совместно с Де-
партаментом национальной 
политики и межрегиональ-
ных связей Москвы и неком-
мерческим фондом «Между-
народные интеграционные 
технологии». 
Как отмечают организаторы 
проекта, география участни-
ков, от которых поступили 
письма с рассказами об участ-
никах СВО, простирается от 
Сахалина до Гомеля. Причем 
самому старшему автору 
письма 85 лет, а самому юно-
му — всего лишь семь. 
Ученица первого класса Кари-
на Кулкаева приехала на ме-
роприятие из Самарской об-
ласти вместе с родителями. 

Рассказ, который она написа-
ла, вошел в третий сборник.
— Моя бабушка сказала, что 
я могу написать письмо и рас-
сказать о папе. Он был ранен 
и долго лечился в больнице, — 
говорит девочка. — Я очень 

захотела написать о нем. Но 
не знала, как это сделать, все 
время спрашивала у бабушки. 
Она мне помогала. 
Того, что Карина станет од-
ним из победителей проекта, 
никто в семье не ожидал.

— Увидев ее рассказ, я еще раз 
пережил этот сложный мо-
мент, который там описан, — 
сказал папа Карины Айдархан 
Кулкаев.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

28 февраля. Семилетняя Карина Кулкаева и Айдархан 
Кулкаев на церемонии награждения в Музее Победы.
Фото: Дженни Самойлова

СЕРГЕЙ ЛИПОВОЙ
ГЕРОЙ РОССИИ, ГЕНЕРАЛМАЙОР, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРЕЗИДИУМА 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОФИЦЕРЫ РОССИИ

В период проведения специ-
альной военной операции 
равнодушных в нашей стране 
нет. И участники проекта «Ге-
роями не рождаются. Наши 
дни» это еще раз доказывают. 
Люди искренне хотят пока-
зать, кто сегодня настоящие 
герои. Члены жюри, в том чис-
ле и я, прочитали много писем.
В третий сборник «Героями 
не рождаются. Zа Родину!» во-
шло 190 историй о героиче-
ских людях. 
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Свет поэзии и прозы 
Ирины Токмаковой 

В преддверии юбилея Ирины 
Токмаковой мы побеседовали 
с художницей и хранителем 
семейного архива 
Лидией Токмако-
вой (на фото). 
Она — внучка Ири-
ны Петровны и на-
родного художника 
СССР Льва Токма-
кова, дочь писате-
ля-биолога Васи-
лия Токмакова.
Лидия, трудно ли было воспи-
тываться в такой богатой та-
лантами семье? Не давит ли 
груз ответственности?
Совсем не трудно, даже нао-
борот, родиться в семье таких 
потрясающих людей — это са-
мая большая удача для меня. 
Вместо груза ответственно-
сти есть ориентир в жизни 
и прочный, несокрушимый, 
моральный фундамент. В лю-
бой самой сложной ситуации 
я могу просто спросить себя: 
«А как бы поступили бабушка 
и дедушка, как бы они к этому 
отнеслись?» И ответ всегда бу-
дет верным. Пожалуй, это са-
мый ценный дар моей семьи, 
но далеко не единственный. 
Еще они научили меня чутко-
му восприятию искусства, чи-
тать и думать, глубоко чув-
ствовать, и это те навыки, ко-
торые они всегда вкладывали 
в основу своих произведений 
и передали не одному поколе-
нию своих читателей.
В этот юбилейный год наверня-
ка пройдет много мероприятий, 
посвященных Ирине Петровне. 
Расскажите о них.
3 марта, в день рождения Ири-
ны Петровны, в 16:00 в Малом 
зале ЦДЛ пройдет вечер памя-
ти. Вход на него свободный. 
А 13 марта Московская город-
ская организация Союза писа-
телей России совместно с фа-
культетом журналистики МГУ 
имени Ломоносова проведет 
научную конференцию «Дет-
ская журналистика: история 
и современность». Она приу-
рочена к 95-летию Ирины Пе-
тровны Токмаковой. Это бли-

жайшие известные мне собы-
тия. Но уверена, что будут 
и другие. Я знаю, что множе-
ство детских библиотек по 
всей стране устраивают раз-
ные мероприятия для детей 
каждый год на день рождения 
Ирины Петровны, думаю, 
в этом году традиция сохра-
нится.
И сегодня я вижу в книжном 
магазине многочисленные пе-
реиздания Токмаковой. Ра-
достно видеть обложки книг, 
которые помню еще по детству, 
с иллюстрациями Чижикова, 
Устинова. А какие издания 
Ирины Петровны в новом 
оформлении выходят сейчас?
К сожалению, даже саму Ири-
ну Петровну редко ставили 
в известность, кто и как будет 
создавать новое оформление 
к ее произведениям. Я же бы-
ваю в курсе только реприн-
тов. Но я знаю современных 
художников-иллюстраторов, 
которые были ей очень сим-
патичны, и тех, которые ей 

бы точно понрави-
лись.
Интересно, как был 
организован быт 
такой известной 
писательницы? Ка-
бинет, письменный 
стол, кресло-ка-
чалка, и вот это: 
«Тс-с-с, бабушка 

работает». Знаю, что Ирина Пе-
тровна очень любила свою 
дачу — что там сейчас?
Бабушка была «совой» и очень 
много работала по ночам, так 
что «цыкать» ни на кого из 
домашних не приходилось. 
Длинная узкая комната, не-
удобной геометрии, сочетала 

в себе и спальню, и кабинет. 
Рядом с окном стоял секретер 
с рукописями, статьями и до-
кументами. Напротив — 
письменный стол, над кото-
рым висели картины Льва 
Алексеевича и фотографии 
семьи. На секретере, столе 
и подоконнике всегда было 
много комнатных растений, 
Ирина Петровна их очень лю-
била, а они отвечали взаимно-
стью и создавали небольшие 
домашние «джунгли». Снача-
ла на столе обитала механиче-
ская печатная машинка, даль-
ше была электронная чудо-
машина, картриджи для кото-
рой мы с трудом доставали по 
всей Москве — все уже переш-
ли на компьютер. Компьютер 
тоже позже появился и даже 

был освоен совместными уси-
лиями на сносном уровне, но 
ее «другом» он так и не стал, 
в основном на компьютере 
набирала все уже я. 
Вдоль стены, напротив крова-
ти, стоял очень объемный 
книжный шкаф. Там жила 
большая коллекция професси-
ональной литературы, слова-
ри разных языков, коллекция 
детской литературы разных 
стран, различные мифы, ле-
генды и народные сказки. По-
жалуй, самый волшебный 
книжный шкаф из всех мне 
знакомых. А дача появилась, 
когда бабушка занялась пьеса-
ми для детских театров. Софья 
Леонидовна Прокофьева, ее 
близкая подруга и соавтор, 
пригласила к себе на дачу по-
работать в тихой и творческой 
атмосфере. Дача находилась 
в Абрамцеве, одном из ста-
родачных мест Подмосковья, 
неподалеку от знаменитой 

усадьбы Мамонто-
ва, а прежде Акса-
кова, — то самое 
место, которое 
вдохновило мно-
гих русских ху-
дожников и писа-
телей. Поселок был 
построен прямо 
в дремучем лесу, 
похожем на иллю-
страции Билибина 
к русским сказкам. 
Дачные домики 
стоят посреди лес-

ной чащи, среди вековых ду-
бов и елей, на участках растут 
лисички и белые грибы, бега-
ют белки, по ночам летают со-
вы. Кажется, что это не дача 
соседей, там, за штакетником, 
а настоящая избушка Бабы-
яги, и сейчас на полянку перед 
твоим домом выйдет сам Ле-
ший. Несмотря на некоторую 
мрачноватость местной ро-
мантики в стиле «Русский 
Дух», место очень светлое 
и радостное, действительно 
заряженное на творчество. Ба-
бушка влюбилась в Абрамце-
во, так у нас в семье появился 
Зеленый Клим, она сама дала 
ему это имя, небольшой щито-
вой финский домик под лес-
ным пологом, зеленого хвой-
ного цвета с красной черепи-

цей на крыше. Все свои пьесы 
Ирина Петровна написала 
здесь, а про сам дом можно 
прочитать в сказке «Маруся 
еще вернется», именно он там 
описывается как дом Маруси, 
место с порталом в сказочное 
измерение. В домике и сейчас 
живет наша семья, мы стара-
емся бережно ухаживать за 
ним и лесом вокруг.
Хулиганский вопрос. Как отно-
силась бабушка к крепкому 
словцу? 
Как профессиональный фило-
лог — с уважением, как к ча-
сти языка, у которой есть свое 
место, история и происхожде-
ние в устной речи, фольклоре. 
В литературе считала неу-
местной грубостью. В жизни 
сама никогда не использова-
ла, но людей, которые облада-
ли умением ярко и остро гово-
рить, разумеется, не осужда-
ла. Если это не просто брань, 
грубое слово-паразит, а затей-
ливый оборот, пусть не всегда 
цензурный, то это такая же 
часть народной культуры. 
Творческий союз Ирины Пе-
тровны и Льва Алексеевича 
Токмакова был тоже счастли-
вым. Это такое редкое везе-
ние — совпасть и в личном, 
и в работе. Расскажите о них. 
Они очень поддерживали друг 
друга в творчестве. Каждый из 
них ставил служение таланту 
друг друга выше личных чело-
веческих отношений. Какой 
бы спор между ними ни суще-
ствовал, но творчество — это 
святое. И они всегда приходи-
ли в первую очередь друг 
к другу за советом и помощью. 
Лев Алексеевич был первым 
редактором рукописей бабуш-
ки. В свою очередь, он обра-
щался к ней за мнением по 
своим эскизам, ему было важ-
но, как она увидит и почув-
ствует его работу.
А компьютерные иллюстрации 
могут заменить «живые»?
Компьютер просто удобный 
инструмент, такой же, как ки-
сти и краски. Чтобы иллю-
страции стали «живыми», 
важно не то, каким инстру-
ментом они сделаны, а как 
и кто их рисует. У настоящего 
художника в руках оживает 
все. Наверно, Лев Алексеевич 

со мной бы не согласился. Он 
очень не любил все «электрон-
ное», считал, что такие ин-
струменты делают нас лени-
выми.
Как считаете — для детей пи-
сать труднее, чем для взрос-
лых? Есть ли сейчас яркие дет-
ские писатели? Или все же 
лучше наши детские классики, 
Чуковский, Носов, Барто, Ток-
макова…
Писать для детей точно не лег-
че, чем для взрослых. Это боль-
шая работа и ответственность. 
Хорошая детская литература 
не просто развлекательный 
контент, а в первую очередь 
педагогический инструмент. 
Звучит занудно, но это как раз 
и есть воспитание и обучение 
через игру. Чтобы получались 
такие стихи, сказки и иллю-
страции к ним, которые помо-
гут маленькому человеку луч-
ше понять этот мир, научиться 
чувствовать, думать, пережи-
вать, нужно хорошо знать мас-
су вещей, от народного творче-
ства до детской психологии. 
И нужно глубоко чувствовать 
и понимать детей, искренне их 
любить, сопереживать и само-
му быть немного ребенком. 
Да, это совсем непросто. Я не 
профессионал, но мне повезло 
посмотреть на детскую лите-
ратуру с близкого расстояния. 
Поэтому я не могу судить, есть 
ли сейчас кто-то лучше класси-
ки. Надеюсь, есть или обяза-
тельно появятся.
Беседовала ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
edit@vm.ru

Ирина Токмакова и Лев Токмаков на выставке работ Льва Алексеевича в Детской республиканской библиотеке в 1998 году. Творческий и семейный союз поэта 
и художника был очень счастливым 

новости

Спим спокойно, 
классиков не тронут! 
Распространенная 
в СМИ информация о за-
прещении Достоевского 
и других классиков ока-
залась «липой». Депутат 
Госдумы Александр 
Хинштейн подтвердил, 
что «книгам Достоев-
ского, Пруста, Платона, 
Цвейга, Мураками, 
Уайльда, как и всей 
остальной классике, 
по нашим законам 
о борьбе с ЛГБТ-
пропагандой ничто 
не угрожает!» Он разъ-
яснил, что этот «черный 
список» был рекоменда-
тельно составлен два го-
да назад «как набор не-
ких «страхов» отрасли, 
которые, слава богу, 
не подтвердились».
■
Взяла в соавторы сеть
Японская писательница 
Риэ Кудан получила пре-
мию за роман, создан-
ный при помощи нейро-
сети. Правда, по ее сло-
вам, сеть сгенерировала 
только 5 процентов тек-
ста. Эти фрагменты она 
добавила в произведе-
ние без изменений. Ор-
ганизаторы престижной 
литературной премии 
отказались комментиро-
вать награждение побе-
дительницы после ее за-
явления о соавторстве 
с чат-ботом.
■
Декламируй это!
Ежегодная акция «Де-
кламируй» пройдет 
3 марта в рамках Все-
мирного фестиваля мо-
лодежи. Полторы тыся-
чи молодых людей про-
чтут отрывки из романа 
в стихах А. С. Пушкина 
«Евгений Онегин». 
■
Наполненные миром 
и добром
Именно такие они — 
сказки из сборника 
«Мирные сказки», авто-
ром которого стали же-
ны и дети бойцов СВО.
Проект поддержан Пре-
зидентским фондом 
культурных инициатив. 
Часть тиража издания 
отправится в Донецк. 

Чтобы писать 
для детей, 
нужно их любить 
и самому быть 
немного ребенком

Премия выросла 
статусно

Господдержка литературы — тема, по-
рождающая, конечно, немало вопро-
сов, но эта новость, думаю, обрадует 
многих. Итак, премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин поддержал иници-
ативу повысить статус Национальной 
премии в области детской и подрост-
ковой литературы и сделать ее прави-
тельственной. 
Не исключаю, конечно, язвительных 

сентенций: ах, ох, так правительство потихоньку и возь-
мет под крыло литературу для подростков, а потом и при-
крутит гайки, установив над ней жесткий надзор. Но не 
стоит спешить с выводами. Пока кажется, что в этом есть 
нечто куда более важное: так подчеркивается значимость 
и важность детской литературы, так она, а ведь в нашей 
стране она когда-то была истинно ве-
ликой, вновь «поднимается на щит».
Стоит напомнить, о какой премии 
идет речь, она еще не у всех на слуху. 
Национальную премию в области дет-
ской и подростковой литературы ут-
вердили только в прошлом году Мин-
цифры России совместно с Министер-
ством культуры РФ. И именно Мин-
цифры выступило с инициативой 
повысить статус этой награды. Моти-
вировка проста: придание этой пре-
мии правительственного статуса по-
зволит повысить социальную значи-
мость современной отечественной 
литературы, а также привлечь к ней 
читательское и общественное внимание. Теперь Мин-
цифры займется подготовкой всех необходимых доку-
ментов, которые затем рассмотрит кабинет министров. 
Слушайте, скажет кто-то, а зачем все это? Зачем эта новая 
премия, к чему она? А вот не скажите. Она нужна. Учреж-
дение самой Национальной премии в области детской 
и подростковой литературы преследовало благую цель: 
несколько растормошить авторов, найти новые таланты, 
поощрить и их, и замечательных книжных иллюстрато-
ров, и издателей за служение литературе для детей. А ина-
че — получается какая-то большая неправда: мы же не 
на словах хотим, чтобы дети наши росли на хороших 
книгах, не в пустоту кидаем лозунги «давайте больше 
читать», не с показным страданием жалуемся на паде-
ние читательского интереса в среде подростков и «моло-
дой поросли»? А если все это не показуха — значит, нуж-
ны стимулы. И вот такой, с высшим статусом, обяжет 
и «взбодрит» как надо. 
В прошлом году на соискание премии было подано 260 за-
явок. Победителями стали писатели Андрей Усачев, Ана-
стасия Орлова, Юлия Линде, Марина Тараненко, Ирина 
Ермакова, иллюстраторы Варвара и Анна Кендель, а так-
же премии удостоился издательский проект «Наши ко-
миксы 1911–2021. По страницам 13 российских и совет-
ских детских журналов». В жюри под председательством 
советника президента РФ Владимира Толстого вошли 
филологи, литературоведы и литературные критики, спе-
циалисты в области детской литературы и книжной ил-
люстрации, писатели и деятели культуры, в том числе 
Алексей Варламов, Дмитрий Бак и многие другие.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В ближайшее время определятся лауреаты литературной премии, учрежденной «Справедливой Россией», это всегда интересно, ибо партия проводит конкурс 
для молодых поэтов, прозаиков и публицистов. Ну а сегодня мы обращаемся, по сути, к классикам — вспоминаем чудесную Ирину Токмакову и ее замечательные 
стихи, которые всех нас делали лучше. Перечитайте ее на досуге — точно улыбнетесь, поскольку ее веселые, легкие стихи и правда наполнены светом. 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

3 марта испол-
нилось бы 95 лет 
Ирине Токмако-
вой — одной 
из самых ярких 
детских писате-
лей и перевод-
чиков советской 
эпохи, лауреату 
Государствен-
ной премии Рос-
сии, на книгах 
которой росли 
мы и наши дети. 

дата 

книжные новинки

Карен К. Л. Андерсон
Взрослые дочери 
трудных матерей

В издательстве «Бомбора» 
вышла в свет книга, которая 
и зацепит, и ранит многих. 
Каждая дочь хочет, чтобы 
мама любила и принимала 
ее такой, как она есть. Но да-
леко не всем так везет. Мир 
полон женщин, которые 
не реализуют свой потенци-
ал, потому что всю жизнь 
оглядываются на мать; 
не умеют радоваться жизни, 
потому что их жизнь не до-
тягивает до маминых стан-
дартов. Как «разрулить» 
травмирующую ситуацию 
и стать счастливой даже при 
непростой маме, книга 
и расскажет. 

Александр Лапин 
Религия творчества. 
Тайный код русских 
писателей

Издательство «Вече» знако-
мит вас с новым произведе-
нием Александра Лапина. 
Проблемы духовного поис-
ка давно занимают авто-
ра — и как писателя, и как 
человека. Много лет он по-
святил изучению основ ми-
ровых религий и наиболее 
распространенных эзотери-

ческих течений и практик 
в стремлении вычленить 
из вековой мудрости разных 
времен и народов то общее, 
что и составляет в конечном 
итоге фундамент, на кото-
ром стоит наша цивилиза-
ция. «Религия творчества» 
стала итогом этих поисков 
и долгих раздумий над во-
просом о предназначении 
человека. 

Наталия Лалабекова
Ученые, 
прославившие 
Россию 
Детская редакция изда-
тельства «Эксмо» продол-
жает выпуск познаватель-
ной серии «Великие люди 
великой страны». Так, в ней 
вышла новинка — «Ученые, 
прославившие Россию». 
Книга рассказывает о жизни 

и достижениях 20 деятелей 
отечественной науки: от тео-
ретиков до изобретателей.

Александр Плетнев 
Выход на «бис»

В издательстве АСТ вышла 
книга, которая сначала вер-
нет вас в двухтысячные. 

Атомный крейсер «Петр Ве-
ликий», Баренцево море, 
рандеву с аварийной бри-
танской субмариной… 
И вдруг аномалия, пробой 
метрики пространства-вре-
мени и… На другом конце 
уже Южная Атлантика, 
на дворе 1982 год, на карте 
целехонький СССР, холод-
ная война и все остальное. 
Они, преодолев боевые пе-
рипетии, пришли в Союз… 
А через три года «верха» 
в кремлевских кабинетах ре-
шились и смогли благодаря 
ученым нанести обратный 
визит в те их исходные «две 
тысячи какие-то».
Для ученых это грандиоз-
ный эксперимент. Для поли-
тического руководства — 
миссия: надо установить 
контакт... А ВМФ СССР обе-
спечивает устойчивость 
операции, выделив под это 
дело боевой корабль — 
крейсер «Москва»... 

От новинок снова разбегаются глаза, и нашу подборку мы решили составить из книг 
«разноцелевых»: тут и история, и психология... Ну а чтобы не обидно было детям, сооб-
щаем: в издательстве АСТ-Малыш вышли наконец «Норвежские сказки» в переводе 
Наталии Будур с шикарными иллюстрациями Ольги Ионайтис. 

досье 
Ирина Токмакова родилась в Москве. Писала стихи с дет-
ства, но считала, что литературных способностей у нее нет, 
поэтому выбрала профессию лингвиста. В 1953 году окон-
чила филологический факультет МГУ, училась в аспиран-
туре по общему и сравнительному языкознанию. Одновре-
менно работала переводчиком. Написала множество пре-
красных стихотворений для детей разного возраста, пере-
водила Л. Кэрролла, Дж. Барри и С. Лагерлеф, лауреат 
Российской литературной премии имени Александра Гри-
на, Государственной премии Российской Федерации в об-
ласти литературы и искусства за произведения для детей 
и юношества и премии правительства России 2008 года 
в области образования — за создание учебно-методиче-
ского комплекта по курсу «Русский язык и литературное 
чтение» для общеобразовательных учреждений.

стихи

Почитай мне, 
мама

Когда мне книжечку 
читает мама,
Совсем не то, 
что сам себе читаю.
Хотя я буквы все 
прекрасно знаю
И «Айболита» сам 
уже прочел.

Но если мама с книжкой 
сядет рядом,
Как эту книжку 
слушать интересно!
Как будто в рубке 
капитан отважный,
Который не боится 
злых пиратов,
Как раз и есть я сам!

Или хожу в дозор я 
на границе,
Или в ракете 
направляюсь к Солнцу,
И космонавт 
бесстрашный — тоже я.

Прошу тебя, ты 
почитай мне, мама!
Сегодня я как будто 
стану птицей
И бедную Дюймовочку 
спасу!
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Создали рабочую партию, 
вышел Закон о полиции 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1325 год.Москва стала 
церковным центром Руси: 
князь Иван Калита убедил 
митрополита Петра перене-
сти резиденцию из Влади-
мира.

1564 год.В Москве вышла 
первая точно датированная 
русская книга «Апостол», 
отпечатанная Иваном Фе-
доровым.

1700 год.Петр I учредил 
Провиантский приказ, по-
ложивший начало созда-
нию службы тыла в регу-
лярной русской армии.

1869 год. Ученый Дмитрий 
Менделеев составил Пери-

одическую систему хими-
ческих элементов.

1898 год.На съезде в Мин-
ске Юлий Мартов и Влади-
мир Ленин создали Рос-
сийскую социал-демокра-
тическую рабочую партию 
(РСДРП).

1966 год.Советская авто-
матическая межпланетная 
станция Венера-3 впервые 
в мире достигла поверхно-
сти Венеры.

1995 год.В Москве, 
в подъезде собственного 
дома, убит телеведущий 
Влад Листьев.

2011 год.В России вступил 
в силу Федеральный закон 
«О полиции». Он заменил 
закон «О милиции». 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Имя известного 
космонавта стало 
товарным знаком.
И как вам?

ЮЛИЯ ШУВАЛОВА
ИСТОРИК

С одной стороны, «Юрий Гага-
рин» в качестве товарного 
знака у большинства вызовет 
недоумение. Это одна из на-
ших культурных скреп, как ее 
вообще можно монетизиро-
вать? Сама по себе регистра-
ция товарного знака «Юрий 
Гагарин» ничем не отличается 
от «Калашникова». Отмечу, 
что товарный знак зареги-
стрирован дочерью Гагарина, 
то есть имя формально оста-
ется «в семье». Другой вопрос, 
как этот знак и изготавливае-
мая под ним продукция будут 
использоваться. Я бы думала, 
что государство само должно 
регистрировать такие имена 
как торговые марки/знаки. 
Это и протекционизм, с одной 
стороны, и грамотный между-
народный пиар, с другой. Ког-
да человек выходит за преде-

лы своей маленькой семьи 
и совершает прорыв, то он пе-
рестает быть «обычным» че-
ловеком. И мы как родствен-
ники больше не имеем на него 
«семейных» прав. Юрий Гага-
рин, хотел он того или нет, 
проложил человечеству и Рос-
сии дорогу в космос, но в этот 
же момент он перестал быть 
простым парнем со Смолен-
щины. И мы, как его наслед-
ники в широком смысле, не 
имеем права заталкивать его 
обратно в «обыкновенность». 
Гагарин уже давно стал брен-
дом, поэтому действия дочери 
логичны. Но хотелось бы, что-
бы марка «Юрий Гагарин» 
имела международный спрос.

ЕКАТЕРИНА ШВЕДОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕКЛАМНОГО 
АГЕНТСТВА 

В мировой практике называть 
бренды своими личными име-

Роспатент зарегистрировал товарный знак «Юрий Гагарин». Его правообладателем стала дочь советского 
космонавта Галина Гагарина. Она будет получать доход от значков, футболок и даже компьютерных игр, в кото-
рых упоминается имя ее отца.

вопрос дня нами и именами других лю-
дей — это давно сложившееся 
успешное направление. В на-
шей стране сейчас также акту-
альна эта тенденция. Это свя-
зано с продвижением товара 
или услуги через личный 
бренд. Аудитория знает чело-
века, соответственно, повы-
шается лояльность к его про-
дукту. Имя «Юрий Гагарин» 
имеет достойные ассоциации, 
внушающие доверие. Това-
рам под данным брендом не 
придется лишний раз убеж-
дать аудиторию в качестве. 
Люди подсознательно будут 
доверять. Также в условиях 
импортозамещения очень ак-
туально создавать бренды 
с использованием имен из-
вестных исторических лично-
стей. Это повышает патрио-
тизм, помогает напоминать 
о культурных ценностях моло-
дому поколению. 

АЛЛА ГЕОРГИЕВА
ЮРИСТ

Это предпринимательский 
ход, направленный на получе-
ние большей прибыли. Имя 
известно, многие «поведутся» 
только на это, даже не зная 
и не проверяя качество това-
ров и услуг. Если бы такое 
пришло в голову обычному 
человеку, не из семьи Гагари-
ных, — такая регистрация не 
могла бы считаться противо-
законной. Конституцией Рос-
сии гарантируется право на 
свободу творчества. Напри-

мер, человек выбрал себе 
псевдоним — Юрий Гагарин, 
а они у нас не запрещены. 
И нет исключительного права 
на имя. Много Юриев и мно-
го Гагариных. Ничьи права 
в данном случае не наруша-
ются. Семья Гагариных на 
компенсацию не претендова-
ла бы. А регистрация псевдо-
нима как товарного знака 
возможна. Главное, чтоб он 
не был зарегистрирован дру-
гими. Имя Юрия Гагарина 
на слуху уже много лет, оно 
вошло в историю нашей стра-
ны, поэтому решение доче-
ри знаменитого космонавта 
вполне логично.

ОЛЕГ МУХИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
КОСМОНАВТИКИ РОССИИ

Это дело личное, касаемо его 
семьи. Но, с другой стороны, 
чем чаще будет упоминать-
ся имя Юрия Гагарина, тем 
больше людей будет помнить 
о нем. Особенно необходимо, 
чтобы молодое поколение 
знало о первом советском 
космонавте, который поко-
рил космос. Это особенно ак-
туально, так как в этом году 
мы отметим его 90-летие. 

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

А сегодня с нами 
случилась... весна 
Помню, когда-то давно сочиняла я, еще маленькая, сказку 
про 30 февраля — последний день зимы. В этот день она 
собирала вещи и всячески пакостила уж подъехавшей на 
побывку весне: подпирала изнутри дверь, чтобы та не во-
рвалась в дом, где четыре времени года живут по очереди, 
задувала снегом дороги, дышала инеем на стекла, подни-
мала ветер. А весна — еще совсем робкая — сидела у по-
рога и терпеливо ждала, когда же придет ее время. И та-
кой складной мне показалась сказка, что я, обычно стес-
нявшаяся своего «творчества», потащила ее родным. 
Оценили сказку на троечку, но больше попеняли ошиб-
кой: нет 30 февраля в календаре. Не бывает больше 29! 
Знаете, в чем смех? На вопрос, почему в феврале всего 28 
или 29 дней, подавляющее большинство людей ответа не 
знает. Максимум скажут про високосный год. А на самом 
деле там целая история, на досуге посмотрите, если не 
знали или не помните. Но главное сейчас в другом, конеч-
но. Нет 30 февраля. Есть 1 марта. Первый день весны — 
робкой, ждущей часа, когда она сможет развернуться. 
...Зима не уносит ноги, уползает тихонько. Прямо на гла-
зах уменьшился язык снега во дворе, будто сугроб за ночь 
подъел кто-то невидимый. Она утекает ручейками, что 
застывают пока к вечеру льдистыми речками. Уже поме-
нялся снег — стал из пушистого тяжелым, мокрым, ноз-
древатым. А главное — запах. Чуть-чуть, но в городе уже 
пахнет весной — появившимися в продаже желто-цыпля-
чьими мимозами, горько-смолянистым багульником. 
И птицы поют иначе, не так, как зимой. Знали бы мы пти-
чий язык! Хочется послушать, о чем переговариваются 
птахи. Хотя часть — понятна и без переводчика: «Кончи-
лась зима. Просто улыбнитесь, ведь скоро станет тепло. 
Весна — на пороге. Чем не повод для счастья!» 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

афиша 
на выходные

Выставка кошек
Spring Cat Show

 Мякинино
Красногорск, 
ул. Международная, 16
МВЦ Крокус Экспо
2–3 марта, 10:00–19:00, бесплатно
На выставке можно будет 
увидеть более 40 пород кошек 
и пообщаться с ветеринарами.

Концерт
«Картинки детства»

 Улица Скобелевская
Б-р Адмирала Ушакова, 12
Культурный центр «Лира»
2 марта, 15:00, бесплатно
Театральная мастерская «Ви-
зави» исполнит фортепианный 
цикл «Картинки с выставки» 
Модеста Мусоргского.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный прошедшему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня героем рубрики стал 
председатель Союза писателей России, участник боевых действий, полковник запаса Николай Иванов. Недавно он вернулся из Брянска, 
где встречался с военнослужащими, участвующими в спецоперации. Николай Федорович проводит большую патриотическую работу 
и вместе со своими коллегами с первого дня выезжает выступать в зону СВО. Также он был инициатором создания антологии современно- 
патриотической поэзии. В Союзе писателей уже традиционными стали поэтические вечера «Слово Донбасса», на которые приглашают 
выступать ведущих литераторов из новых российских регионов. Николай Иванов регулярно читает «Вечернюю Москву» и отмечает, что 
она одна из немногих газет регулярно освещает события, происходящие на передовой, и является патриотически настроенным изданием, 
несущим читателю только правдивую информацию. Фото: Андрей Объедков

наш век

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158




